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2 Загреб равняется на Баку 
Хорватия проявляет интерес 
к судебно-правовым реформам 
в нашей стране

На минувшей неделе Пре-
зидент Азербайджана 

Ильхам Алиев принял участие 
в открытии Гарадагской сол-
нечной электростанции, по-
строенной компанией Masdar 
из ОАЭ. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В тот же день были подписаны 
инвестиционные договоры меж-
ду азербайджанским правитель-
ством и компанией Abu Dhabi Future 
Energy Company - Masdar по про-
екту строительства СЭС в посел-

ке Банка Нефтчалинского райо-
на мощностью 315 МВт и в Би-
лясуварском районе мощностью 
445 МВт, а также наземной ВЭС 
мощностью 240 МВт в Абшерон-Га-
радагском районе. 

Эти соглашения представляют 
собой начальный этап Исполни-
тельных соглашений, заключенных 
с Masdar в июне 2022 года, в ко-
торых основное внимание уделя-
ется оценке, разработке и реали-
зации мегапроектов мощностью 
4 ГВт в области возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ).

В то же время Азербайджан и ряд 
центральноазиатских стран изуча-

ют возможность экспорта электро-
энергии из региона Центральной 
Азии в Европу. В частности, в на-
стоящее время между Азербайд-
жаном, Узбекистаном, Туркмени-

станом и Казахстаном оценива-
ется инициатива по организации 
экспорта «зеленой» электроэнер-
гии из Центральной Азии в Европу.

Упорство, достойное лучшего применения 
ЕС надо бы инвестировать в прокладку транскаспийских подводных энергетических кабелей  

 6

Как уже сообщалось, на минув-
шей неделе министр иностран-

ных дел Канады Мелани Джо-
ли на совместной с армянским 
коллегой Араратом Мирзояном 
пресс-конференции в Иреване 
озвучила необоснованные об-
винения против Азербайджа-
на, пригрозив Баку санкциями.

Ю.АББАСЗАДЕ

В частности, в заявлении канад-
ского министра прозвучали необо-
снованные обвинения в адрес офи-
циального Баку, дескать, создавшему 

в регионе «гуманитарный кризис», 
хотя заключения многочисленных 
международных экспертов, в частно-
сти миссии ООН, говорят об обрат-
ном.  Сдается, что Канада несколько 
отстала от процессов и сейчас пыта-
ется пополнить список участников 
политического шоу «гуманитарный 
кризис», который Армения иници-
ировала ранее. И то, что канадский 
министр вслед за Европейским Со-
юзом, Францией и США поддержи-
вает армянские байки, показывает: 
в какой-то момент ей захотелось за-
явить о себе.

Притча о сучке и бревне в глазу
Канада не имеет морального права обвинять 
Азербайджан в «этнической чистке»
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Турецкая Республика, 100 лет 
назад обретшая независимость 
ценой жизни и крови своих ше-
хидов, сегодня является могу-
щественным во всех отноше-
ниях, одним из самых автори-
тетных в мире государством, 
занимающим важную пози-
цию на глобальной полити-
ческой карте. 

Фидан САЛМАНЛЫ
 
Президент Ильхам Алиев в по-

здравительном послании своему 
коллеге, другу и Брату Реджепу Тай-
ипу Эрдогану по случаю 100-летия 
со дня основания Турецкой Респу-
блики, сделал упор на сопоставле-
нии реалий в вековом промежут-
ке времени. 

В истории братской страны были 
нереально тяжелые времена, ког-
да ее политическое руководство 
было ограничено причудливыми 
пожеланиями былого генералите-
та, отметившегося в свое время че-
тырьмя военными переворотами 
в поисках угодного и послушного 
ему правительства, формировав-

шегося по итогам межпартийных 
споров в парламенте. 

Первым действительным про-
рывом турецкой государственно-
сти после отца-основателя совре-
менной Турции Мустафы Кема-
ля Ататюрка стало президентство 
основателя либеральных реформ 
Тургута Озала, дальновидного пре-
мьер-министра, которого азербайд-
жанское общество «открыло» для 
себя в последние годы перестройки 
и в первое время государственной 
независимости. Именно он разру-
шил границы хронически закры-
той и замкнутой национальной 
экономики, создал предпосылки 
для распространения влияния ту-
рецкого бизнес-сообщества на ряд 
регионов планеты, превращения 
«темной» социальной среды в от-
крытое общество, ориентирован-
ное на развитие тесных торговых 
и политических отношений с мак-
симальным количеством стран на 
обоих земных полушариях, чему 
способствовали высокообразован-
ные кадры, привлеченные в пра-
вительство.

Предмет братской гордости
За век независимости Турецкая Республика 
стала гарантом межрегиональной стабильности 
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Как тривиально это ни зву-
чит, но развитие как отдель-

но взятой страны, так и реги-
она в целом на определенном 
отрезке времени может в го-
раздо более значительной сте-
пени определяться наличием 
углеводородов и других по-
лезных ископаемых, чем по-
литическим строем или уров-
нем демократизации. 

Подчас открытие одного ги-
гантского месторождения нефти 
влияет на судьбу государства и его 
эволюцию больше, чем сумма всех 

других факторов.
Кавказ на протяжении последних 

столетий, да и в настоящее время, 
был и остается в эпицентре миро-
вых процессов. Это связано с от-
крытием и эксплуатацией нефтя-
ных месторождений, прежде все-
го на Абшеронском полуострове, 
а также в районах Грозного и Став-
рополя (напомним, что в 1901 году 
Азербайджан давал более полови-
ны мировой добычи нефти). На 
рубеже тысячелетий Каспийский 
регион вновь в центре мировой 
политики.

От «Контракта века» 
до Великой Победы 
Ильхам Алиев - политик мирового класса
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Для Президента Ильхама 
Алиева церемония ина-

угурации является неизмен-
но священным и обязатель-
ным событием. Священным 
- потому, что Президент про-
износит клятву, держа руку 
на Коране, а обязательным - 
потому, что клятва служения 
народу закреплена в Консти-
туции Азербайджанской Ре-
спублики. 

Всякий раз, в течение 20 лет, 
церемония каждой последующей 
кардинально отличалась от преж-
ней уверенностью, отражающей-
ся на поступи страны, и если пер-
вая инаугурация 31 октября 2003 
года была торжественной и вол-

нительной, полной неизвестно-
сти на международном треке, то 
18 апреля 2018 года торжествен-
ная клятва стала вполне буднич-
ной частью рабочего графика гла-
вы государства. 

Сегодня, оглядываясь на пер-

вый день вступления в должность 
Президента Ильхама Алиева, даже 
как-то неловко сопоставлять то, 
что было, с тем, что стало и есть, 
хотя уже в то время ощущались 
институциональные наработки 
возведения фундаментальной го-
сударственности, включая обще-
ственно-политическое, армейское 
строительство, первые большие 
успехи в дипломатии, экономи-
ке, включая частный сектор, со-
циальной жизни, налаживание 
основ нового типа здравоохране-
ния и образования, узнаваемость 
в культуре и спорте…  Выступая 
перед представителями исполни-
тельной, законодательной и су-
дебной ветвей власти, а также 
приглашенными иностранны-
ми делегациями, Ильхам Алиев, 
заглядывая вперед, все же, как 
и следовало ожидать, опирался 
на достижения эпохи общенаци-
онального лидера Гейдара Алие-
ва: «Благодаря политике Гейдара 
Алиева Азербайджан развивает-
ся, добиваясь успехов во всех сфе-
рах, в том числе на мировой арене, 
наращивая международный авто-
ритет, - сегодня с нашей стра-
ной считаются, относятся к ней 
с уважением, и все региональные 
крупномасштабные проекты осу-
ществляются с участием Азер-
байджана, с учетом его нацио-
нальных интересов.

Уважаемый господин Президент! 
Дорогой Брат! 
От себя лично и от имени народа 

Азербайджана имею честь поздра-
вить Вас и в Вашем лице братский 
народ Турции по случаю знамена-
тельной даты - 100-й годовщины 
основания Турецкой Республики 
и передать наилучшие пожелания.

Век назад великий сын тюркско-
го мира, умелый полководец и ге-
ниальный лидер Гази Мустафа Ке-
маль Ататюрк сумел объединить 
турецкий народ вокруг единого 
идеала, успешно завершил борь-
бу за независимость, основав Ту-
рецкую Республику, которая явля-
ется его величайшим творением. 
В этот исключительный день мы 
с глубоким уважением чтим свет-
лую память великого лидера Ата-
тюрка, его соратников и наших ге-
роических шехидов. 

Турецкая Республика, обрет-
шая независимость ценой жизни 
и крови своих шехидов, в очень 
сложной и противоречивой меж-
дународной ситуации, спустя сто 
лет является сильным во всех от-
ношениях и могущественным го-
сударством, занимающим важную 
позицию на глобальной полити-
ческой карте, одной из самых ав-
торитетных стран в мире. Темпы 
развития за последние двадцать 
лет братской Турции, являющей-
ся наследием Ататюрка, ее гранди-
озные достижения во всех сферах 
- от ведущей в мировом масштабе 
армии до высоких технологий и ин-

новаций, завоеванное ею доверие 
на международной арене и ее вы-
сокий авторитет являются резуль-
татом Вашей непоколебимой воли, 
неустанной деятельности и реши-
тельно претворяемой Вами в жизнь 
мудрой политики. Однозначная 
поддержка вашим народом стра-
тегического курса развития, кото-
рый Вы настойчиво проводите, его 
бесконечные вера и доверие к Вам 
являются важнейшими факторами, 
которые обеспечат будущие успе-
хи и достижения Турции. 

Мы, как братская страна, испы-
тываем огромную гордость и ра-
дость, видя современную Турцию, 
которая день ото дня становится 
сильнее и занимает достойное ме-
сто в ряду самых передовых госу-
дарств. Изречение общенациональ-
ного лидера азербайджанского на-
рода Гейдара Алиева «Одна нация 
- два государства», являясь выра-
жением братства, единства и соли-
дарности наших народов, отража-
ет истинную суть наших двусто-
ронних отношений. С гордостью 
хочу отметить, что, как доказатель-
ство этой философии, Азербайд-
жан и Турция в настоящее время 
являются самыми близкими друг 
другу странами и союзниками в ми-
ровом масштабе.

Как на протяжении всей исто-
рии, наши народы и сегодня нахо-
дятся рядом друг с другом, вме-
сте переживают и радость, и горе.

Впереди - новые свершения! 
Минуло 20 лет со дня первой инаугурации Президента Ильхама Алиева 

Сегодня, оглядываясь на 
первый день вступле-
ния в должность Пре-
зидента Ильхама Алие-
ва, даже как-то неловко 
сопоставлять то, что 
было, с тем, что ста-
ло и есть
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Президенту Турецкой Республики
Его превосходительству

господину Реджепу Тайипу Эрдогану
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Президенту Турецкой Республики
Его превосходительству

господину Реджепу Тайипу Эрдогану
 Азербайджанский народ ни-

когда не забудет однозначную по-
литическую поддержку и реши-
тельную позицию возглавляемого 
Вами братского Турецкого госу-
дарства и народа в защиту пра-
вого дела и территориальной це-
лостности Азербайджана во вре-
мя и после Отечественной войны.

Мы полны решимости и даль-
ше укреплять во всех сферах азер-
байджано-турецкие связи, которые 
благодаря Шушинской декларации 
поднялись на уровень союзниче-
ства. Наши межгосударственные 
отношения, построенные на та-
ких незыблемых основах, как об-
щие моральные ценности и рели-
гиозно-культурные корни, также 
являются гарантией стабильно-
сти, мира, развития и безопасно-
сти в регионе.

Уверен, что мы и впредь про-
должим совместно и успешно вы-
полнять нашу почетную миссию 

на пути сохранения навеки и еще 
большего укрепления нашего ве-
личайшего достояния - азербайд-
жано-турецкого братства и един-
ства, развития нашего всесторон-
него сотрудничества. 

В этот исторический день я раз-
деляю Вашу радость и радость на-
рода Турции, желаю Вам крепкого 
здоровья, счастья, успехов в выс-
шей государственной деятельно-

сти, а Турецкой Республике - по-
стоянного благополучия, процве-
тания и прогресса. 

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 26 октября 2023 года   1

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев 
в своих официальных ак-
каунтах в социальных се-
тях поделился публикаци-
ей по случаю 100-летия со 
дня основания Турецкой Ре-
спублики.

Глава государства поделил-
ся фотографией с изображением 
флагов Азербайджана и Турции.

Президент Ильхам Алиев поделился публикацией 
по случаю национального праздника Турции - 
Дня Республики

Уважаемый Касым-Жомарт Кемелевич!
Крайне опечалены известием о гибели большо-

го числа людей в результате пожара, произошедше-
го на шахте в Карагандинской области Казахстана.

Разделяя Ваше горе в связи с этой трагедией, от 
своего имени и от имени народа Азербайджана вы-
ражаю глубокие соболезнования Вам, семьям и близ-

ким погибших, всему народу Казахстана, желаю вы-
здоровления раненым. 

Allah rəhmət eləsin!
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 28 октября 2023 года

Президенту Республики Казахстан 
Его превосходительству господину Касым-Жомарту Токаеву 

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю: 

1. В целях продолжения работ 
по строительству связки автомо-
бильной дороги Горадиз-Джебра-
ил-Зангилан-Агбенд с Исламской 
Республикой Иран и моста над ре-
кой Араз из предусмотренного в го-
сударственном бюджете Азербайд-
жанской Республики на 2023 год 

Резервного фонда Президента Азер-
байджанской Республики выде-
лить Государственному агентству 
автомобильных дорог Азербайд-
жана 14,0 (четырнадцать) милли-
она манатов.

2. Министерству финансов Азер-
байджанской Республики обеспе-
чить финансирование в сумме, ука-
занной в части 1 настоящего Рас-
поряжения.

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настоя-
щего Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 30 октября 2023 года

Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Консти-
туции Азербайджанской Республики, постановляю: 

За заслуги в области здравоохранения в Азер-
байджанской Республике наградить Кямрана Кя-
зым оглу Мусаева «Почетным дипломом Президен-

та Азербайджанской Республики».
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 30 октября 2023 года

Руководствуясь пунктом 23 статьи 109 Консти-
туции Азербайджанской Республики, постановляю:

За заслуги в развитии азербайджанского изобра-
зительного искусства наградить Арифа Шахбаз оглу 

Гусейнова орденом «Шохрат».
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской Республики
г.Баку, 30 октября 2023 года

Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики

О мерах, связанных с продолжением работ по строительству 
связки автомобильной дороги Горадиз-Джебраил-Зангилан-Агбенд 

с Исламской Республикой Иран и моста над рекой Араз

О награждении К.К.Мусаева «Почетным дипломом 
Президента Азербайджанской Республики»

О награждении А.Ш.Гусейнова орденом «Шохрат»

Первый вице-президент Азербайджана Мехри-
бан Алиева поздравила Турцию с 29 Октября - Днем 
Республики.

Публикацией об этом Первый вице-президент по-
делилась на своей официальной странице в Instagram.

«Сердечно поздравляю народ Турции с праздни-
ком Республики», - говорится в публикации Мехри-
бан ханым Алиевой.

АЗЕРТАДЖ

Мехрибан Алиева поделилась публикацией 
по случаю Дня Республики Турции

Азербайджано-хорватские от-
ношения дружбы и плодотвор-
ного сотрудничества, подняв-
шись до уровня стратегического 
партнерства, успешно разви-
ваются в различных областях, 
включая и правовую сферу. 
В рамках подписанного меж-
ду министерствами юстиции 
двух стран Меморандума о со-
трудничестве осуществляются 
взаимные визиты министров 
юстиции, проводится плодот-
ворный обмен опытом. 

С целью расширения сотруд-
ничества, ознакомления с судеб-
но-правовой системой Азербайд-
жана и проводимыми реформами 
в нашу страну прибыла с визитом 
делегация Хорватии во главе с ми-
нистром юстиции Иваном Малени-
цей, сообщили БР в пресс-службе 
Министерства юстиции. 

30 октября гости вначале поч-
тили на Аллее почетного захороне-
ния светлую память великого ли-
дера Гейдара Алиева, чье 100-летие 
отмечается в нынешнем году, возло-
жили к его могиле букеты цветов. 
Также они посетили Аллею шехи-
дов и возложили цветы на могилы 
наших соотечественников, погиб-
ших за Родину.

Затем в Министерстве юстиции 
состоялась встреча министров юсти-
ции двух стран. На встрече были 
подчеркнуты успешное развитие 
отношений между Азербайджаном 
и Хорватией, особая роль глав го-
сударств и правительств в укрепле-
нии двусторонних связей. Отмечено, 
что в ближайшее время планируется 
визит в Азербайджан премьер-ми-
нистра Хорватии.

Вспоминая свой визит в Хорва-
тию, министр Фикрет Мамедов кос-
нулся перспектив сотрудничества 
в сфере права, проинформировал 
о реформах в системе юстиции и су-
допроизводства, подчеркнув, что 
особое значение этой сфере придает 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев. Он сообщил об осуществля-
емых в соответствии с политиче-
ской волей главы государства ме-
роприятиях по модернизации су-

дебной системы и инфраструктуры, 
широком внедрении цифровых ин-
новаций при содействии Всемир-
ного банка.

Выразив удовлетворение пребы-
ванием в Азербайджане, гость зая-
вил о заинтересованности в разви-
тии сотрудничества между двумя 
министерствами юстиции. И.Ма-
леница отметил, что осведомлен об 
успешном партнерстве Азербайд-
жана со Всемирным банком в су-
дебно-правовой сфере, подчеркнув, 
что Хорватия также начала сотруд-
ничать со ВБ. Министр заявил, что 
создание современной судебной ин-
фраструктуры, цифровизация су-
дов, внедрение электронных судов 
и электронной юстиции являются 
для его страны важным приорите-
том, и изучение опыта Азербайд-
жана в этой сфере крайне полезно.

Гости проявили большой инте-
рес к цифровым инновациям в си-
стеме юстиции и судов. Они были 
проинформированы об оказывае-
мых дистанционно электронных ус-
лугах, информационных системах 
«Электронный суд», «Электронное 
исполнение», «Электронный нота-
риат», бренде «Мобильный нотари-
ат», концепции инновационной ус-
луги ƏN TEZ (срочный электронный 
звонок в Министерство юстиции), 
а также провели полезный обмен 
мнениями и опытом на организо-
ванной в связи с этим презентации, 
были даны ответы на их многочис-
ленные вопросы. 

Делегация ознакомилась в мини-
стерстве с музеями, посвященными 
истории юстиции и Великой Побе-
де в Отечественной войне. Гостям 
была предоставлена информация 

о работе по восстановлению осво-
божденных территорий и о минном 
терроре Армении, чинящем серьез-
ные препятствия этому процессу 
и ставшем причиной гибели и ра-
нения множества людей. До их све-
дения доведены реальные факты, 
опровергающие ошибочные и тен-
денциозные сообщения о проведен-
ных в ответ на все это локальных 
антитеррористических мероприя-
тиях. Была с благодарностью отмече-
на поддержка в этом деле Хорватии 
как страны, страдающей от мин, го-
стям вручена специальная брошюра.

В этот же день хорватский ми-
нистр для ознакомления с современ-
ной судебной инфраструктурой на-
шей страны побывал в Ясамальском 
районном суде г.Баку и Сумгайыт-
ском судебном комплексе, высоко 
оценив высокотехнологичные судеб-
ные залы и применение информаци-
онной системы «Электронный суд». 

В мероприятиях принимал уча-
стие посол Хорватии в Азербайд-
жане Бранко Зебич.

В рамках визита запланирова-
ны посещение делегацией Центра 
Гейдара Алиева - одной из уникаль-
ных жемчужин архитектуры, и оз-
накомление с интересными экспози-
циями, отражающими насыщенный 
жизненный путь и богатое наследие 
великого лидера, а также с такими 
брендами Азербайджана, как цен-
тры ASAN и DOST при Министер-
стве труда и социальной защиты на-
селения, которые оказывают важ-
ные услуги юстиции посредством 
действующей в них инновацион-
ной услуги ƏN TEZ, а также озна-
комление с историко-культурны-
ми памятниками нашей столицы.

Загреб равняется на Баку 
Хорватия проявляет интерес к судебно-правовым 
реформам в нашей стране

Научно-практическая конфе-
ренция на тему «Роль великого 
лидера Гейдара Алиева в попу-
ляризации наследия Западно-
го Азербайджана», организо-
ванная Бакинским клубом по-
литологов, прошла 30 октября 
в Академии государственного 
управления при Президенте 
Азербайджанской Республики.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
конференции сначала минутой мол-
чания была почтена память обще-
национального лидера Гейдара Али-
ева и азербайджанских шехидов.

Затем состоялась презентация 
книги «Западный Азербайджан: 
политико-исторические аспекты». 
В книге опубликованы статьи из-
вестных азербайджанских исто-
риков, посвященные Западному 
Азербайджану.

Выступивший на конференции 
председатель Бакинского клуба по-
литологов, политолог Заур Мамедов 
отметил актуальность темы Запад-
ного Азербайджана. Он подчеркнул, 
что вопрос возвращения в Запад-
ный Азербайджан является одним 
из приоритетных для Азербайд-
жанского государства, и каждый 
азербайджанец должен принять 
активное участие в его решении.

Заведующий отделом Прези-
дентской библиотеки Управления 
делами Президента Азербайджан-
ской Республики, доктор филосо-
фии по истории Назим Мустафа 
отметил, что первые акты гено-
цида, который армяне соверши-
ли против азербайджанцев, нача-

лись в 1905 году и продолжались 
до 1906 года, когда армяне изгнали 
азербайджанцев и присвоили их 
дома. Он подчеркнул, что изгнан-
ные с территории нынешней Арме-
нии азербайджанцы были вынуж-
дены переехать в Иран, Турцию, 
различные регионы Азербайджа-
на, а число проживающих в Арме-
нии азербайджанцев сократилось.

«В 1948-1953 годах армяне тоже 
депортировали азербайджанцев, 
назвав процесс депортации «до-
бровольным переселением». В те 
годы сотни тысяч азербайджан-
цев были изгнаны из родных кра-
ев, а в местах их проживания посе-
лились армяне», - сказал он.

Председатель правления Об-
щины Западного Азербайджана, 
депутат Милли Меджлиса Азиз 
Алекберов подчеркнул, что ве-
ликий лидер Гейдар Алиев всег-

да проявлял заботу о беженцах из 
Западного Азербайджана. Он на-
помнил, что общенациональный 
лидер поднял вопрос Западного 
Азербайджана после второго пе-
риода руководства страной.

Выступивший затем политолог 
Тофик Аббасов заявил, что вопрос 
возвращения азербайджанцев в За-
падный Азербайджан нужно вклю-
чить в повестку дня Совета Евро-
пы, и в этом направлении следу-
ет вести серьезную работу. Кроме 
того, для решения этого вопроса 
должны быть использованы меж-
дународные механизмы, которые 
необходимо задействовать для пре-
доставления правовых гарантий.

По словам политолога, возвра-
щение армян в Карабах, а азербайд-
жанцев - в Западный Азербайджан 
- это разные вопросы.

Задействовать международные механизмы
Вопрос возвращения азербайджанцев в Западный Азербайджан 
нужно включить в повестку дня Совета Европы

Научно-практическая конференция «Роль великого лидера 
Гейдара Алиева в популяризации наследия Западного Азербайджана»

 3



Политика

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
вторник, 31 октября 2023 года

Впереди - новые свершения!
 Азербайджан осуществляет 

достаточно успешную деятель-
ность в международных организа-
циях, по нашему настоянию такая 
уважаемая структура, как Совет 
Европы, признала Армению госу-
дарством-агрессором, и этот про-
цесс будет продолжаться - офи-
циальный Баку добьется еще бо-
лее прочных позиций в мировом 
масштабе». 

В первый же день пребы-
вания на посту №1 Президент  
Ильхам Алиев анонсировал наибо-
лее важные достижения, включая 
глобальную узнаваемость страны, 
и если благодаря многоопытно-
сти общенационального лидера 
были достигнуты впечатляющие 
дипломатические успехи вроде 
значимых на тот отрезок време-
ни итогов Будапештского (5-6 де-
кабря 1994 года) и Лиссабонского 
(2-3 декабря 1996 года) саммитов 
ОБСЕ, его достойнейший идей-
ный и политический преемник 
всесторонне обогатил наследие 
выдающегося учителя. 

Для всех нас стало уроком, ког-
да в столице Венгрии был поло-
жен конец российской «невиди-
мой» монополии на урегулирова-
ние карабахского конфликта, и РФ 
получила в качестве сопредседа-
теля вначале Финляндию, а затем 
Швецию. А в столице Португа-
лии все европейские страны, за 
исключением Армении, приняли 
резолюцию о недопустимости соз-
дания второго армянского госу-
дарства на Кавказе, единодушно 
проголосовав за урегулирование 
конфликта на основе территори-
альной целостности двух стран. 
Правда, в документе фигуриро-
вала возможность предоставле-
ния бывшей НКАО статуса выс-
шего самоуправления в составе 
Азербайджана, но была также оз-
вучена необходимость обеспече-
ния безопасности всего населе-
ния области после возвращения 
в свои дома вынужденных пересе-
ленцев. Но самонадеянные агрес-
сивные соседи отказались даже 
от этой перспективы, мысленно 
обеспечив себе надежную «хри-
стианскую крышу на века», но их 
просчеты - их головная боль, раз 
уж они решили играть с соседя-
ми в реваншистские перспекти-
вы, а не жить хотя бы по прави-
лам партнерства и мирного со-
существования. 

Однако «милые враги» про-
считались, пропустив мимо ушей 
одну деталь - 15 октября 2003 года 
в Азербайджане прошли прези-
дентские выборы, по результа-
там которых молодой Президент  
Ильхам Алиев авансом получил 
мандат доверия от 76% избира-
телей. Несомненно, столь оглу-
шительной победе способствовал 
огромный авторитет общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева, 
который 1 октября уверенно при-
звал поддержать своего преемника: 
«Он является высокоинтеллекту-
альной, энергичной и инициатив-
ной личностью с прагматичным 
мышлением, прекрасно разбира-
ющейся в современной мировой 
политике и экономике. Заверяю 
вас в том, что как Ильхам Алиев, 
так и партия «Ени Азербайджан» 
впредь, тесно сплотив вокруг себя 
самых достойных сыновей и доче-

рей нашего народа, многое сдела-
ют на пути развития Азербайд-
жанского государства и благопо-
лучия нашего народа. Верю, что 
с вашей помощью и при вашей под-
держке Ильхам Алиев сможет за-
вершить судьбоносные вопросы, 
планы, которые мне не удалось 
довести до конца. Я верю ему как 
самому себе и возлагаю большие 
надежды на его будущее». 

И слова эти оказались букваль-
но пророческими, хотя изначаль-
но имели право на материализа-
цию: глава государства получил 
прекрасное образование, с успе-
хом окончив МГИМО и его аспи-
рантуру, имел разносторонний ка-
рьерный опыт - от преподавателя 
своей альма-матер до первого ви-
це-президента Государственной 
нефтяной компании Азербайд-
жанской Республики и главы деле-
гации Милли Меджлиса в ПАСЕ. 
И он не понаслышке знал, что го-
сударственное строительство тре-
бует особой ответственности. 

А уже во время инаугурации  
24 октября 2008 года Президент 
Ильхам Алиев имел полное мо-
ральное право говорить о соб-
ственных достижениях, развива-
ющих фундаментальные основы 
деятельности общенационально-
го лидера: «За последние пять лет 
Азербайджан стал значительно 
сильнее и сегодня является стра-
ной, которая с надеждой и боль-
шим оптимизмом смотрит в бу-
дущее, еще более упрочив свое до-
стойное место на международной 
арене, способствуя развитию ре-
гионального сотрудничества». 

Все эпохальные выступления 
Президента Ильхама Алиева яв-
ляются законным предметом де-
тального изучения и пристально-
го восприятия реальной полити-
ки, где каждый положительный 
итог является плодом кропотливой 
работы всей надежной команды 
помощников главы государства. 

И граждане Азербайджана, и вся 
мировая общественность, не та, 
которая делит планету на «мно-
гострадальных христиан» и «всех 
прочих», а та, которая и в Токио, 
и в Вашингтоне, и в Хельсинки 
воспринимает достижения та-

кими, какими они оказываются 
на поверку, убедились в поступа-
тельности и параллельности все-
сторонних реформ, проводимых 
официальным Баку.   

Начиная с ноября 2003 года 
в нашей стране нет такой сферы, 
для которой не существовало бы 
специальной конкретной полно-
масштабной программы. В каче-
стве промежуточного итога кон-
статируем, что на основе дина-
мичного развития за последние 
20 лет объем экономики страны 
вырос почти вчетверо, создана 
мощная социально-экономиче-

ская инфраструктура, в услови-
ях позитивного демографическо-
го роста на порядок - с 50 до 5% 
снизился уровень бедности. Суще-
ствующая рекордная «подушка» 
финансовой безопасности (при-
мерно $66 млрд золотовалютных 
резервов, не считая активов Госу-
дарственного нефтяного фонда), 
закрепление страны в группе го-
сударств с высоким уровнем до-
хода на душу населения, очевид-
но наращиваемая экономическая 
мощь позволили официальному 
Баку стать не просто очевидным 
лидером Южного Кавказа и локо-
мотивом преобразований, но даже 
инициатором крупных межрегио-
нальных проектов, способных из-
менить к лучшему экономику как 
непосредственно соседних госу-
дарств, так и Юго-Восточной Ев-
ропы, Центральной Азии и части 
Ближнего Востока. Кроме того, 
страна превратилась в одного из 
надежных партнеров энергети-
ческой безопасности не только 
Каспийского бассейна, но и все-
го Европейского континента, что 
существенно повышает базовую 
роль Страны огней в регионе, за-
кладывая прочный фундамент ее 
устойчивости к внешним воздей-
ствиям и восстановления полно-

го суверенитета над каждым ква-
дратным сантиметром территорий, 
что стало очевидным в полдень 
20 сентября этого года, когда не-
законные вооруженные формиро-
вания сепаратистов начали сдачу 
оружия, а спрятавшийся в Ире-
ване «президент» бывшей НКАО 
объявил о самороспуске с 1 янва-
ря 2024 года всех «ветвей власти». 

И все же основным девизом 
Президента Ильхама Алиева стал 
исторический постулат «Карабах - 
Азербайджан!» Всем нам памятна 
клятва главы государства, озву-
ченная в рамках выступления на 

первой же инаугурации 31 октя-
бря 2003 года: «Азербайджан ни-
когда не смирится с оккупацией 
своих земель. Все должны знать, 
что хотя мы выступаем за мир, 
не желаем возобновления войны 
и стремимся к мирному реше-
нию данного вопроса, тем не ме-
нее наше терпение не безгранич-
но. Азербайджан во что бы то 
ни стало освободит свои земли». 

И Ильхам Алиев выполнил свои 
обещания, данные не только нам 
и всем азербайджанцам от Кан-
берры до Оттавы, но и всей ми-
ровой общественности - как дру-
зьям, так и недругам. Глава государ-
ства отчетливо понимал, что для 
восстановления территориальной 
целостности нашей республики 
в первую очередь важна экономи-
ческая мощь. Все эти годы он за-
нимался выстраиванием нового, 
независимого и сильного Азер-
байджана в соответствии с про-
граммой, написанной для правящей 
политической партии отцом-ос-
нователем современной государ-
ственности. Одновременно наша 
страна делала упор на укрепление 
оборонной сферы, а Националь-
ная армия оснащалась самым со-
временным оружием и военной 
техникой. Большое внимание уде-

лялось вопросам повышения зна-
ний и навыков военнослужащих, 
а также улучшению их социаль-
ной защиты и условий работы. 
Активно развивалась оборонная 
промышленность Азербайджана.

«Я заявляю, что расходуемые 
на армию средства будут увеличи-
ваться, нам необходимо добить-
ся дальнейшего укрепления мате-
риально-технической базы нашей 
армии. Для этого у нас есть все 
возможности. В ряде случаев го-
ворят, что в данном вопросе не-
обходим компромисс. В данном 
вопросе, в вопросе земли ни о ка-
ком компромиссе не может быть 
и речи. Чем скорее противополож-
ная сторона поймет это, тем бу-
дет лучше», - не раз заявлял Пре-
зидент Ильхам Алиев. 

А взвешенная и многосторон-
няя внешняя политика главы госу-
дарства, имя которого с уважени-
ем произносят во всех судьбонос-
ных структурах, включая Совбез 
ООН, активное налаживание тес-
ных связей с международными 
организациями и иностранны-
ми государствами, реализован-
ные региональные энергетические 
и коммуникационные проекты 
только усилили позицию Азер-
байджана как надежного партне-
ра и повысили авторитет страны. 
Но Президент понимал, что для 
решения карабахского конфлик-
та важно изменить подход меж-
дународного сообщества, пока-
зать и доказать, на чьей стороне 
международное право. В каждой 
зарубежной поездке глава госу-
дарства поднимал самый значи-
мый для нас вопрос. «В резуль-
тате данного конфликта свыше 
1 миллиона азербайджанцев стали 
беженцами и вынужденными пе-
реселенцами. Факт этой оккупа-
ции отражен в четырех резолю-
циях ООН, заявлениях Минской 
группы ОБСЕ, официальных до-
кументах Совета Европы, дру-
гих документах и признан меж-
дународным сообществом. Меж-
дународное сообщество должно 
использовать весь свой автори-
тет и заставить Армению вы-
вести свои войска с оккупирован-
ных территорий Азербайджана», 
- заявил он во время своего вы-
ступления на Всемирном саммите 
по информационному обществу 
в Женеве 10 декабря 2003 года. 

И это лишь единичный при-
мер его выступления, а таких за 
эти годы были тысячи, причем на 
всех площадках для обсуждений, 
- благодаря образцовому посто-
янству все страны в мире, а не 
только 120 членов Движения не-
присоединения усвоили, что, не-
взирая ни на что, не оглядыва-
ясь на дипломатические барьеры 
и ограничители, расставленные 
Минской группой ОБСЕ, азер-
байджанский народ - не из тех, 
кого можно заставить смирить-
ся с оккупацией своих земель. Да 
и патриотическая молодежь неод-
нократно (в том числе по итогам 
июльских боев 2020 года) доказы-
вала готовность в любой момент 
по команде Верховного Главноко-
мандующего вступить в ряды Ар-
мии и встать на защиту Родины.

Азербайджан неоднократно 
призывал Армению вернуть чу-
жие земли, «украденные» во вре-
мя перестроечной неразберихи 

при поддержке горбачевской, а за-
тем и ельцинской администрации, 
однако официальный Иреван не 
только игнорировал требования 
здравого смысла, но и вел себя вы-
зывающе. Благодаря финансовым 
вливаниям и накачиванию воен-
ных мускулов извне сепаратист-
ский ненасытный режим не только 
бравировал несправедливостью, 
но и осуществлял раз за разом по-
следовательные военные прово-
кации, пытаясь оккупировать но-
вые территории. Армения открыто 
демонстрировала, что не являет-
ся сторонницей мирного урегу-
лирования конфликта, а заявле-
ние премьер-министра соседней 
страны Никола Пашиняна 5 авгу-
ста 2019 года в Ханкенди «Кара-
бах - это часть Армении, и точка» 
стало последней каплей в чаше 
терпения Азербайджана и дока-
зательством того, что поставле-
на точка в переговорном процес-
се. Буквально два месяца спустя 
Президент Ильхам Алиев в ходе 
выступления на ХVI ежегодном 
заседании Международного дис-
куссионного клуба «Валдай» от-
ветил отрезвляющей «оплеухой» 
неадекватному оппоненту, в оче-
редной раз подчеркнув, что «Ка-
рабах - это Азербайджан, и вос-
клицательный знак!» 

И тут тоже слова главы госу-
дарства стали императивом к дей-
ствию, чему свидетельством оглу-
шительный успех ведомой только 
вперед победоносным Верхов-
ным Главнокомандующим Наци-
ональной армии в Отечественной  
войне 2020 года, после чего армян-
ское правительство стало ведо-
мым во всех смыслах этого слова. 

Так, 6 октября прошлого года 
на полях первого саммита Евро-
пейского политического сообще-
ства в Праге официальным Баку 
и Иреваном при посредничестве 
президента Турции Реджепа Тай-
ипа Эрдогана, президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона и главы 
Евросовета Шарля Мишеля было 
выработано итоговое заявление, 
в котором стороны подтверди-
ли приверженность Уставу ООН 
и Алма-Атинской декларации от 
21 декабря 1991 года, закрепля-
ющих взаимное признание тер-
риториальной целостности и су-
веренитета друг друга в соответ-
ствии с этими документами. 

После этого оставалось только 
на практике реализовать чаяния 
мировой общественности, давно 
мечтающей хотя бы об одном по-
ложительном примере восстанов-
ления справедливости, что и было 
сделано 19-20 сентября этого года 
в ходе локальных антитеррористи-
ческих мероприятий. Таким об-
разом, Ильхаму Алиеву благода-
ря настойчивости во внутренней 
политике и ювелирной диплома-
тической работе удалось реализо-
вать многолетнюю мечту десятков 
миллионов азербайджанцев и па-
триотично настроенных выход-
цев из Страны огней. Уже этого 
было бы достаточно главе госу-
дарства, чтобы войти в историю 
страны в качестве великого ли-
дера. Но это еще не конец пути. 
Впереди - новые прорывы и до-
стижения. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Ильхаму Алиеву благодаря настойчивости во вну-
тренней политике и ювелирной дипломатической 
работе удалось реализовать многолетнюю мечту 
десятков миллионов азербайджанцев и патриотич-
но настроенных выходцев из Страны огней
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Задействовать международные механизмы
Депутат Милли Меджлиса, 

политолог Расим Мусабеков от-
метил, что после нормализации 
азербайджано-армянских отно-
шений западные азербайджан-
цы должны побывать на родине 
и иметь возможность посетить мо-
гилы своих близких, и это долж-
но найти отражение в двусторон-
нем соглашении. Возвращение - 
это не единовременный процесс, 
поэтому западные азербайджан-
цы должны на начальном этапе 
побывать на территории нынеш-
ней Армении и получить право 
оставаться там какое-то время. 
Армения должна дать им гаран-
тии безопасности.

По его словам, когда будет под-
писан мирный договор, это мо-
жет быть закреплено в двусто-
роннем соглашении.

Пресс-секретарь Общины Запад-
ного Азербайджана Ульвия Зуль-
фугар в своем выступлении под-
черкнула, что община постоянно 
наблюдает за процессами, про-
исходящими в регионе и мире, 
публикует актуальную инфор-
мацию, выступает с заявления-
ми к мировому сообществу в тех 
случаях, когда проявляется при-
страстный подход.

По ее словам, международные 
структуры и некоторые государ-
ства относятся к событиям в реги-
оне с позиции двойных стандар-

тов, отдают предпочтение нарра-
тиву армянской стороны, однако 
в то же время они не поднима-
ют каких-либо вопросов в связи 
с необходимостью восстановле-
ния нарушенных прав западных 
азербайджанцев, возвращения их 
в родные края, а направляемые 
им обращения зачастую остают-
ся без ответа.

«Некоторые международные 
структуры и страны, выступающие 
с позиций двойных стандартов 
и заявляющие, что исторические 
памятники христианства в Кара-
бахе нуждаются в защите, хотя им 
ничто не угрожает, а Азербайд-
жанское государство реставри-
рует их за счет собственных фи-

нансовых средств, в то же время 
не выражают своего отношения 
к разрушению Арменией образ-
цов нашей культуры как в Запад-

ном Азербайджане, так и за 30 лет 
оккупации», - сказала она.

Конференция продолжилась 
панельными обсуждениями.

Депутаты Милли Меджлиса 
Севиль Микаилова, Джейхун Ма-
медов, Рамиль Гасан, Сахиб Алиев, 
историки Джаби Бахрамов, Фир-
довсия Ахмедова, руководители 
и представители мозговых центров 
Фархад Мамедов, Ахмед Алили, 
Нагы Ахмедов, Заур Ибрагимли 
и другие выступили с докладами 
на темы «Роль великого лидера 
Гейдара Алиева в популяризации 
наследия Западного Азербайджа-
на» и «Исторические цели Пре-
зидента Ильхама Алиева».

Состоялись также обсуждения 
по вопросам, связанным с возвра-
щением в Западный Азербайд-
жан и стратегическими целями 
Зангезурского коридора. 2
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Открытие гигантских место-
рождений («Астраханское», «Тен-
гиз», «Кашаган», «Шахдениз», «Азе-
ри»-«Чыраг»-«Гюнешли», а в по-
следующем таких крупных, как 
«Филановское», «Центральное», «Аб-
шерон», «Умид», «Шафаг- Асиман», 
«Чалус» и др.) на десятилетия опре-
делили регион как крупную сырье-
вую базу углеводородов мирово-
го класса. 

В разряд геополитических пере-
шли проблемы добычи, транспор-
тировки, переработки и сбыта неф-
ти и газа. А в ракурсе долгосрочной 
стратегии развития региона важ-
нейшим вопросом стала оценка за-
пасов и ресурсов региона.

Интрига с оценкой углеводо-
родного потенциала Каспийского 
региона стартовала в конце про-
шлого столетия, когда появились 
диаметрально противоположные 
оценки российских экспертов с од-
ной стороны, и западных - с дру-
гой. Оценки различались почти на 
порядок. 

Экономика и геополитика. Как 
совместить интересы молодого не-
зависимого Азербайджана, метро-
полий и, как это ни прискорбно, 
колоний? Как уберечь государство 
от притязаний мировых экономи-
ческих держав? 

В то время Кавказ в целом и Азер-
байджан в частности напоминал 
пороховую бочку: Армения не-
законно аннексировала 20% тер-
ритории Азербайджана, в стране 
- около миллиона беженцев, в со-
седней Грузии - военные конфлик-
ты с Абхазией и Южной Осетией, 
Чечня борется за свою независи-
мость. В Азербайджане нарастают 
сепаратистские движения. 

Говорят, что история не терпит 
сослагательного наклонения. Воз-
можно, правы и те, кто утверждает, 
что для того, чтобы оценить про-
изошедшие в тот период события, 
нужны десятилетия.

Согласно же моему сегодняшне-
му пониманию той непростой си-
туации, трудно было даже предста-
вить себе, кто и главное, как мог бы 
вывести страну из кризиса. Я был 
лично знаком со многими полити-
ческими лидерами того периода. 
В большинстве своем они работа-
ли в системе Академии наук нашей 
страны. Это были образованные, 
порядочные и честные люди, ро-
мантики, не имеющие практическо-
го опыта руководства, тем более, 
- в масштабах государства, разди-
раемого внутренними и внешни-
ми противоречиями.

Лидеру страны требовались 
политическое понимание ситуа-
ции, огромный авторитет не толь-
ко в Азербайджане, но и во всем 
бывшем СССР. 

Таким человеком был Гейдар 
Алиев. Его возвращение во власть 
в Азербайджане было, с моей точ-
ки зрения, одним из немногих и, 
вероятно, единственно возмож-
ных вариантов сохранения госу-
дарства. Личная харизма, имидж 
генерала КГБ, затем - первого зам-
преда Совмина Советского Союза 
делали его ключевой фигурой того 
времени и способствовали приня-
тию единственно правильных ре-
шений и пониманию этого со сто-
роны общества не только в Азер-
байджане, но и во всем мире. 

Не буду останавливаться на де-
талях того времени, о них написано 
достаточно. Главное, он остановил 
войну, подавил сепаратизм в стра-
не, восстановил отношения с сосед-
ними государствами. 

Вечная проблема личности 
в истории - стратегическое виде-
ние Гейдара Алиева, смелость и уме-
ние брать на себя гигантскую от-
ветственность стали важнейшими 
факторами в определении нефтяно-
го будущего и подписания и «Кон-
тракта века».

Наиболее ярко о роли Гейдара 
Алиева в строительстве нефтепро-
вода Баку-Тбилиси-Джейхан было 
сказано в обращении Президента 
Ильхама Алиева к азербайджан-
скому народу: «Давайте предста-
вим, что было бы, если бы в 1994 
году не был подписан «Контракт 
века»? Что было бы, если бы мы, 
благодаря усилиям Гейдара Алиева, 
в тяжелых условиях не приступи-
ли к строительству нефтепровода 

Баку-Тбилиси-Джейхан? С какими 
бы проблемами столкнулся Азер-
байджан? Какими могли быть сей-
час позиции Азербайджана в мире? 
Конечно, представить это нетруд-
но. Главной предпосылкой уверенного 
развития Азербайджана в настоя-
щее время является именно нефтя-
ная стратегия, начатая великим 
лидером Гейдаром Алиевым в сере-
дине 1990-х годов. Эта нефтяная 
стратегия создала и будет созда-
вать для нас большие возможно-
сти, которыми мы плодотворно 
воспользуемся».

Ключевой фигурой следующего 
этапа углеводородной эпопеи стал 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, обеспечивший вместе с  
Гейдаром Алиевым дальнейшую 
практическую реализацию нефтя-
ной стратегии. Глубокое понимание 
внешних и внутренних проблем, го-
товность принимать решения по ре-
ализации стратегии по нефти и газу 
привели к стратегическому успеху 
переговоров, приведших к подпи-
санию исторического соглашения 
о транзите азербайджанского газа 

в Измире в 2011 году. 
На фоне нарастающего энергети-

ческого кризиса в Европе возникла 
необходимость в поиске альтерна-
тивных источников энергоресур-
сов, которые смогли бы гарантиро-
вать энергетическую безопасность 
на длительную перспективу, и на 
первый план здесь выходит идея 
Южного газового коридора.

От нефтяной стратегии - к «зе-
леной» энергетике, идеологом, ав-
тором и главной движущей си-
лой которой является Президент  
Ильхам Алиев и которую пока под-
держивают всего четыре страны. 
Но потенциал для увеличения 
числа участников имеется, пото-
му что не только правительства, 
но и компании будут в этом заин-
тересованы. Поэтому нам необхо-
димо предусмотреть, кто может 
стать потенциальным инвестором. 
Азербайджан надеется на Турцию, 
Грузию, Грецию, Болгарию, Алба-
нию, Италию, Румынию, Молдову 
и Венгрию. Ведущими компания-
ми, вовлеченными в этот процесс, 
являются SOCAR и bp.

На протяжении 30 лет между 
ними установились стратегические 
отношения, которые сохранятся 
как минимум еще на 30 лет. В этом 
процессе также участвуют ведущие 
финансовые институты, такие как 
Всемирный банк, Европейский банк 
реконструкции и развития, Азиат-
ский банк развития, Европейский 
инвестиционный банк, Азиатский 
банк инфраструктурных инвести-
ций, Международная финансовая 
корпорация. Так что все ведущие 
финансовые институты, будем наде-
яться, продолжат с нами плодотвор-
ное сотрудничество еще и в сфере  
возобновляемых источников энергии.

У Азербайджана также имеет-
ся потенциал для развития «зеле-
ной» энергетики. Только потенци-
ал ветряной энергии на море со-

ставляет 157 ГВт, объем ветряной 
и солнечной энергии на суше -  
27 ГВт. Также имеется до 10 ГВт 
ветряной и солнечной энергии на 
территориях, которые мы освобо-
дили в ходе Отечественной войны. 

История успеха проектов, кото-
рые Азербайджан совместно реа-
лизовывал в различных форматах 
с разными странами, будь то не-
фтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан, 
газопровод Баку-Тбилиси-Эрзу-
рум, Южный газовый коридор, - 
налицо.

Великое возвращение и новый 
процветающий Азербайджан. Но-
вое время, современный цивили-
зованный лидер и главные факто-
ры Победы - их несколько. 

Первый - несомненно, это ре-
шимость азербайджанского наро-
да и главы государства любой це-
ной освободить оккупированные 
территории. Первоначально, руко-
водствуясь гуманными и цивили-
зованными средствами, предлага-
лось это сделать дипломатическим 
путем. Об этом неоднократно гово-
рил в начале конфликта и общена-

циональный лидер Гейдар Алиев, 
а в последние десятилетия - Пре-
зидент Ильхам Алиев. На протя-
жении этих почти 30 лет Азербайд-
жан предлагал Армении различные 
варианты, вплоть до предоставле-
ния самого высокого статуса. Все 
безуспешно - армянская сторона 
принимала гуманность за слабость. 
Вследствие этого у нашего обще-
ства все более и более формиро-
валось убеждение решить пробле-
му военным, и далее - дипломати-
ческим путем.

Второй фактор - экономическая 
мощь Азербайджана, базирующа-
яся на богатейших природных ре-
сурсах, прежде всего углеводород-
ных, и их грамотном управлении. 
Это итог героической работы на-
ших нефтяников, всех специали-
стов и ученых, об этом никогда не 
надо забывать. Вначале это воспри-
нималось многими не как очевид-
ный фактор в значительной степе-
ни благодаря информационной во-
йне. Однако ресурсы сами по себе 
никогда не имели решающего зна-
чения. Пример многих стран пока-
зал, что чаще всего они несут про-
блемы и беды и никак не способ-
ствуют процветанию государства. 

Азербайджан же совместно с ино-
странными компаниями, прежде 
всего с British Petroleum, разработал 
ясную экономико-политическую 
стратегию развития отрасли, спо-
собствующую крупным инвестици-
ям. Ключевым фактором явилось 
переоснащение отрасли на самом 
высоком технологическом уровне. 
Сегодня разведка, добыча и транс-
портировка нефти и газа в Азер-
байджане осуществляются на ин-
теллектуальном и технологическом 
уровнях, доступных лишь едини-
цам мировых компаний.

Важнейшим фактором ста-
ла и сеть магистральных трубо-
проводов, терминалов и систем 

обеспечения, включая проекты 
мирового уровня - Баку-Тбили-
си Джейхан, Баку-Тбилиси-Эрзу-
рум, Южный газовый коридор и др. 
Параллельно Азербайджан стано-
вился транспортным узлом реги-
онального, а в дальнейшем - ми-
рового уровня.

Третий фактор - создание со-
временной высокотехнологичной 
армии, включая формирование вы-
сокого волевого и психологическо-
го настроя командного и рядово-
го составов. Опираясь на сильную 
экономику, Азербайджан все эти 
годы систематически наращивал 
военный потенциал, возможно с не-
которым ущербом остальным на-
правлениям, и это принималось об-
ществом с глубоким пониманием. 
Когда Президент Азербайджана 
говорил об Азербайджанской ар-
мии как одной из ведущих в реги-
оне, поначалу это, вероятно, вос-
принималось в какой-то степени 
и как элемент пропаганды. Однако 
сокрушительный разгром армян-
ской армии за 44 дня, не оставив-
ший ей никаких шансов, подтвер-
дил правоту главы нашего госу-
дарства. 

Современная война - это война 
технологий, боевого духа и реши-
мости. Сегодня интеллектуальные 
системы, средства разведки, связи 
и подавления играют решающую 
роль в успехе. Весь мир признал, 
что Победа Азербайджана, его опыт 
в современной высокотехнологич-
ной войне будут предметом иссле-
дований на долгую перспективу.

Четвертый фактор - блестящая 
дипломатия. Возможно, кому-то 
это покажется преувеличением, но 
скрытые от посторонних взглядов 
тонкие дипломатические кружева 
взаимоотношений и стали одни-
ми из основных факторов Побе-
ды. Роль братской Турции, прежде 
всего лично Президента Эрдогана, 
трудно переоценить. Турция была 
рядом все эти десятилетия, помо-
гая материально, технически, пси-
хологически. Когда руководители 
двух братских государств говорят 
о не имеющих аналогов в совре-
менной истории взаимоотноше-
ниях между двумя странами - это 
абсолютная правда.

И, наконец, фактор пятый - роль 
личности в истории, эта известная 
всем аксиома. Интеллектуальное, 
психологическое и волевое превос-
ходство Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева над оппонентами 
не обсуждается, оно заметно при 
элементарном сравнении. Скрытые 
от посторонних взоров переговоры 
между лидерами до поры до вре-
мени остаются в тайне. Но класс 
выступлений, интервью и эмоцио-
нальный настрой видны невоору-
женным глазом. Прекрасное обра-
зование и знание языков, опыт ра-
боты в сложнейших переговорах 
по подписанию «Контракта века», 
многолетний опыт общения с ми-
ровыми лидерами привели к фор-
мированию лидера и политика ми-
рового класса. 

И как бы тривиально это ни 
звучало, но наша Победа сегод-
ня - это справедливая, однознач-
ная и безусловная Победа азер-
байджанской нации и ее лидера - 
Верховного Главнокомандующего  
Вооруженными силами, Президен-
та Ильхама Алиева.

Ибрагим ГУЛИЕВ,
вице-президент НАНА,

академик

От «Контракта века» до Великой Победы
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Активный обмен новостями 
между Азербайджанским госу-
дарственным информацион-
ным агентством (АЗЕРТАДЖ) 
и агентством Saudi Press (SPA) 
будет способствовать еще 
большему сближению наро-
дов Азербайджана и Саудов-
ской Аравии.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об 
этом говорилось на встрече пред-
седателя Правления АЗЕРТАДЖ 
Вугара Алиева с послом Королев-
ства Саудовская Аравия в Азер-
байджанской Республике Исса-
мом бен Салехом аль-Джутейли.

Рассказав о тесном сотрудниче-
стве между Азербайджаном и Сау-
довской Аравией, Вугар Алиев от-
метил, что двусторонние связи ох-
ватывают несколько направлений. 
Коснувшись важности дальнейшего 
развития отношений, в том числе 
в сфере информации, Вугар Алиев 
рассказал о сотрудничестве АЗЕР-
ТАДЖ с агентством SPA.

«Наши агентства сотруднича-
ют уже почти 10 лет, мы объеди-
нили усилия для организации та-
кого важного глобального меро-
приятия, как Всемирный конгресс 
информационных агентств. Сегод-
ня мы работаем на тем, чтобы сде-

лать информационный обмен еще 
более интенсивным, и ожидаем, 
что технические вопросы в этой 
области будут решены в ближай-
шее время», - сказал председатель 
Правления АЗЕРТАДЖ.

Подчеркнув, что АЗЕРТАДЖ 
является ведущим информацион-
ным агентством страны, посол Ис-
сам бен Салех аль-Джутейли вы-
разил заинтересованность в рас-
пространении в Азербайджане 
большей информации о Саудов-
ской Аравии.

«Распространение двумя агент-
ствами подробной информации об 
Азербайджане и Саудовской Ара-
вии повысит осведомленность граж-
дан о наших странах и народах, по-
зволит им расширить свои знания 
в различных областях», - отметил 
посол Саудовской Аравии.

На встрече был обсужден также 
ряд вопросов в сфере информации 
и СМИ, подчеркивалась важность 
взаимных визитов журналистов. 
Участники встречи выразили уве-
ренность в том, что участие глав 
информационных агентств Сау-
довской Аравии в очередном Шу-
шинском глобальном медиафору-
ме, который пройдет в следующем 
году, будет способствовать расши-
рению двусторонних отношений.

Направления двустороннего 
сотрудничества

Обсуждены вопросы расширения 
информационного обмена между 

АЗЕРТАДЖ и Saudi Press

Украина ощущает большую 
помощь Азербайджана и азер-
байджанского народа, заявил 
журналистам посол Украины 
в Азербайджане Владислав Ка-
невский во время церемонии 
отправки очередной партии 
гуманитарной помощи с тер-
ритории Сумгайытского тех-
нологического парка.

«Дружба Украины и Азербайд-
жана проверена историей. В самые 
сложные моменты нашей истории 
страны помогали друг другу. И се-
годня мы ощущаем большую по-
мощь Азербайджана и азербайджан-
ского народа. Это и гуманитарная 
помощь, и помощь по отстройке 
уничтоженной инфраструктуры. 
На сегодняшний день правитель-
ством Азербайджана уже выделе-
но более $30 млн для этой цели. 
Мы очень признательны, что 
совсем недавно по Распоряже-
нию Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева была выделена 
дополнительная сумма в эквива-
ленте $7,6 млн. Эта сумма пой-
дет на помощь, прежде всего, на-
шему энергетическому сектору.

Мы очень признательны за 
то, что и прошлой зимой мно-
гим десяткам тысяч украинцев, 
моим соотечественникам, уда-
лось пережить холода благодаря 
помощи Азербайджана. Я всег-
да вспоминаю слова общенацио-
нального лидера азербайджанско-
го народа Гейдара Алиева: «Нет 
более трудной дороги, чем доро-
га независимости». Уверен, что 
этот путь мы пройдем с помо-
щью азербайджанского народа. 
Именно поэтому наша дружба 
крепнет, стратегическое партнер-
ство развивается», - подчеркнул 

дипломат.
Отметим, что накануне с тер-

ритории Сумгайытского техноло-
гического парка отправлена пер-
вая часть электрооборудования 
из Азербайджана, предназначен-
ного для оказания гуманитарной 
помощи Украине.

В соответствии с Распоряже-
нием Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева 
от 17 июля 2023 года гуманитар-
ный груз, поставленный Мини-
стерством энергетики, включает 
более 555 тыс. метров электриче-
ских кабелей и проводов.

Товары гуманитарного назна-
чения, перевозимые автоколонной 
из 14 грузовиков, направляются 
для поддержки восстановления 
устойчивого снабжения электро-
энергией пострадавших террито-
рий в связи с текущей ситуацией 
в Украине.

Следующие части указанной по-
мощи, общей стоимостью в $7,6 млн, 
организованной на основе посту-
пивших заявок от Украины, пла-
нируется отправить в ближайшее 
время.

Отдел информации

Дружба, 
проверенная историей

Посол Украины: Мы признательны 
Азербайджану за оказанную помощь
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Притча о сучке и бревне в глазу
 Вероятно, игнорирование того, 

что происходило в прошлом, ле-
жит в основе канадской политики. 
В противном случае, Мелани Джоли 
не стала бы относиться к армянам, 
незаконно поселившимся на азер-
байджанских землях и имеющим 
армянские паспорта, как к «бежен-
цам», забыв о сотнях тысяч азер-
байджанцах, на протяжение по-
следних десятка лет вынужденно 
переселившихся с бывших оккупи-
рованных территорий Азербайд-
жана или  насильственно депор-
тированных из Армении. 

Однако, позвольте спросить, го-
спожа министр, насколько законно 
и правомерно предоставлять «ста-
тус беженца» армянину, доброволь-
но иммигрировавшему из Караба-
ха в Армению, если учесть, что 10 
тыс. из них являлись военнослу-
жащими вооруженных сил Арме-
нии и членами их семей? Ведь ни-
кто мирных жителей - карабах-
ских армян не изгонял с мест их 
проживания. Неужели тысячи ар-
мян, эмигрировавших из Армении 
в разные страны мира, также счи-
таются беженцами? Предоставле-
ние «статуса беженца» армянско-
му населению, переселившемуся 
из Карабаха в Армению, некоррек-
тно с юридической точки зрения.

Руководствуясь нормами и прин-
ципами международного права, пра-
во жить в Карабахе армянам было 
гарантировано правительством Азер-
байджана. Так вот, если бы имели 
место насильственное перемещение 
гражданского населения, а также 
пытки, бесчеловечное обращение, 
унижающее достоинство граждан 
и т.д., то это можно было бы ква-
лифицировать, как «этническую 
чистку». Но, принимая во внима-
ние то, что Азербайджан как тео-
ретически, так и практически при-
держивается всех норм и принци-
пов международного права, о чем 

свидетельствуют многочисленные 
фото- и видеодокументы, то у ар-
мянской стороны и их зарубежных 
заступников нет и не может быть 
оснований для исков в междуна-
родные суды.

Ни реальность, ни исторические 
факты не могут позволить стране, 
которая уничтожила целый народ, 
совершив геноцид, обвинять Азер-

байджан в этнической чистке. Тот, 
кто не знает о запятнанной истории 
Канады, может подумать, что точ-
но так же, как она не имеет поня-
тия о политике и дипломатии, она 
не знает значения терминов «беже-
нец», «вынужденный переселенец». 
Канада, созданная в результате ге-
ноцида коренных народов, прекрас-
но знает значение этих терминов. 
Но то, что у нее такое же кровавое 
прошлое, как у Армении, а на ру-
ках кровь невинных людей, этни-
ческая чистка, вытеснение и убий-
ство местного населения со своих 

земель, показывает сущность этой 
заокеанской страны. По этой при-
чине она не может сформулиро-
вать адекватное и верное мнение. 
Потому что Канада воспринима-
ет это как должное и считает это 
правильным.

Что же касается необоснован-
ных претензий М.Джоли к Азер-
байджану, то эти заявления, как 

и предыдущие, откровенно лживы, 
ибо Канада, вошедшая в историю, 
прежде всего, детоубийствами, не 
имеет морального права обвинять 
Азербайджан в этнической чист-
ке. Церковные школы-интернаты, 
первые из которых были открыты 
католической церковью от имени 
правительства Канады в 1840 году, 
а последние закрылись в 1997 году, 
помнят как места, где насильно удер-
живали более 150 000 детей из чис-
ла коренного населения. Большин-
ство детей, насильственно отчуж-
денных от своих семей и культуры, 

для «интеграции» в общины бело-
го большинства подвергались же-
стокому обращению, голоду и хо-
лоду, а также сексуальному и фи-
зическому насилию. На некоторых 
детях даже проводились медицин-
ские опыты. В 2008 году в Канаде 
была создана Комиссия по установ-
лению истины и примирению, что-
бы раскрыть весь масштаб траге-
дии в церковных школах-интерна-
тах. Комиссия, выслушавшая более 
6 тыс. выживших жертв, заверши-
ла свою работу в 2015 году и опу-
бликовала отчет на 4 тыс. страниц, 
в котором охарактеризовала про-
изошедшее как «культурный ге-
ноцид».

Перед лицом таких фактов Ка-
нада не имеет права не только вы-
сказывать свое мнение против Азер-
байджана, но и говорить о демо-
кратии и этике. Было бы абсурдно 
ожидать политической компетент-
ности от министра, не обладающе-
го обычными познаниями в геогра-
фии, не знающего и не желающего 
понимать, какой силой и позицией 
Азербайджан обладает в регионе. 
Если бы у них была такая компе-
тентность, они бы в первую очередь 
попытались выйти из ситуации, 
когда являются «марионетками» 
США и используются как инстру-
мент давления. Они саркастически 
высказываются против Азербайд-
жана - страны, от которой зависит 
удовлетворение их потребностей 
в уране, считая, что они покажут 
себя игроками, страной «политиче-
ской компетентности, слова и по-
зиции». Все это дает представление 
о том, какой политикой, умом, ком-
петенцией обладает Канада, в част-
ности ее министр Мелани Джоли. 
Ей бы лучше заняться поисками 
бревна в своем глазу, нежели ис-
кать сучок в чужом. И не лицеме-
рить, а вынуть прежде бревно из 
своего глаза и увидеть, как вынуть 
сучок из глаза брата своего.

Предмет братской гордости
 После его смерти последовали 

годы, омраченные экономическим 
кризисом, фактическим государ-
ственным переворотом 28 февра-
ля 1997 года, когда под давлением 
военных премьер-министр, осно-
ватель исламистской Партии бла-
годенствия Неджметтин Эрбакан 
был вынужден оставить свой пост, 
а активный член его партии, тогдаш-
ний мэр Стамбула Реджеп Тайип Эр-
доган спустя время и вовсе был от-
правлен отбывать тюремный срок 
за религиозные взгляды. 

Для братской страны печальный 
период закончился, когда к власти 
на муниципальных, а затем и парла-
ментских выборах 2002 года пришла 
действующая Партия справедливо-
сти и развития, заложившая фунда-
мент будущего успеха во внутрен-
ней, а затем и внешней политике. 
Официальной Анкаре удалось со-
кратить государственные расходы, 
обуздать некогда галопирующую ин-
фляцию, ввести плавающий обмен-
ный курс, реструктуризировать фи-
нансовую систему, дав больше не-
зависимости Центральному банку 
и регуляторам. Именно в результа-
те победного курса Эрдогана даль-
нейшее развитие после долгих лет 
охлаждения получили конструктив-
ные консультации со структурами 
Еврокомиссии - маячащая перспек-
тива членства в Евросоюзе, пере-
говоры о котором продолжились 
в 2005 году, открыла большие воз-
можности для прямых иностран-
ных инвестиций. А бум в разви-
тии и строительстве социальной, 
промышленной и дорожной инфра-
структуры дал дополнительный им-
пульс турецкой экономике. С нача-
ла правления партии Эрдогана до-
рожная сеть в стране увеличилась 
более чем на 30 тыс. км, да и коли-
чество аэропортов выросло почти 
втрое, и теперь «Турецкие авиали-
нии» осуществляют полеты в бо-
лее чем 110 стран - это больше, чем 
любой другой перевозчик в мире. 
Сегодня в каждом крупном горо-
де можно найти современные жи-

лые комплексы и торговые центры.
Некогда хрупкий банковский сек-

тор Турции достаточно окреп, пре-
одолев ряд глобальных финансовых 
кризисов и пережив непродолжи-
тельную, хотя и глубокую рецессию. 

В поздравительном письме гла-
вы государства Реджепу Тайипу Эр-
догану также говорится: «За послед-
ние 20 лет темпы развития брат-
ской Турции, являющейся наследием 
Ататюрка, ее грандиозные дости-
жения во всех сферах - от ведущей 
в мировом масштабе армии до высо-
ких технологий и инноваций, заво-
еванное ею доверие на международ-
ной арене и ее высокий авторитет 
являются результатом Вашей не-
поколебимой воли, неустанной дея-
тельности и решительно претворя-
емой Вами в жизнь мудрой политики. 
Однозначная поддержка вашим на-
родом стратегического курса разви-
тия, который Вы настойчиво прово-
дите, его бесконечные вера и доверие 
к Вам являются важнейшими фак-
торами, которые обеспечат буду-
щие успехи и достижения Турции». 

Для подтверждения справедли-
вости столь высокой оценки следу-
ет привести показательный пример, 
когда правительство братской страны 
не опустило руки в результате страш-

ного февральского землетрясения 
унесшего жизни десятков тысяч че-
ловек, а сумело мобилизовать нацию 
для преодоления беды. Да, тюркский 
мир, и, прежде всего, азербайджан-
ский народ, тоже был на передовой 

борьбы с последствиями стихии, но, 
конечно, это было прежде всего экза-
меном на зрелость турецкого обще-
ства, и оно его выдержало во время 
президентских выборов. Правящая 
партия могла бы объявить чрезвы-
чайное положение, ввести комен-
дантский час хоть на год или на пол-
тора, однако Эрдоган пошел на бес-
прецедентный шаг, согласившись на 
испытание электоральным довери-
ем, что в итоге укрепило его пози-
ции в силу активной включенности 
в процессы, способности к маневри-
рованию и готовности идти на риск. 

Время показало, что нынешняя 
Турция нужна всем - от Африки до 
Дальнего Востока, и ее невозможно 
обойти на столь обширной геогра-
фии, и касается это не только реги-
ональных тем, но и череды вопро-

сов вполне глобального масштаба. 
И это неспроста, так как легитим-
но заявленной целью правящей пар-
тии братской страны является каче-
ственное повышение статуса передо-
вого по всем параметрам государства 

в международных делах, при совер-
шенном арсенале приемов для дости-
жения самых высоких целей. 

Во время второго тура выборов 
внимание мировой общественно-
сти было приковано именно к этой 
стране, отодвинув на второй план 
даже российско-украинское циви-
лизационное противостояние, и всех 
интересовал главный вопрос - оста-
нется ли Эрдоган у власти, так как 
именно с его яркой личностью не-
разрывно связана турецкая полити-
ка последних десятилетий. Кстати, 
у азербайджанцев мира не было со-
мнений, что на капитанском мости-
ке в ближайшие годы просто не мо-
жет быть другого человека, так как 
мы сами на конкретных примерах 
знаем, насколько положительно на 
политические процессы влияет ха-

рактер сильного лидера. Личность 
Эрдогана - фактор, который трудно 
переоценить в глобальном масшта-
бе, так как роль его личных отноше-
ний с мировыми персонами велика, 
и азербайджано-турецкие союзни-
ческие отношения это наглядно под-
тверждают. 

У главы братского государства 
есть еще одно неотъемлемое такти-
ческое качество - наличие острей-
шего политического чутья, которое 
вместе с крайней информированно-
стью делают шаги его команды без-
ошибочными. Эрдоган с самого на-
чала успешного правления уловил 
основную международную тенден-
цию - фрагментацию политико-эко-
номического ландшафта и его пере-
стройку на других основаниях во-
круг новых или возрождающихся 
центров. Он первым из турецких 
лидеров в полной мере понял суть 
знаменитого тезиса общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева «Одна 
нация - два государства», который 
является выражением братства, един-
ства и солидарности не только на-
ших двух народов, но всех тюркских 
стран. Им ничего не остается, кро-
ме как объединиться в рамках Орга-
низации тюркских государств. Этот 
тезис отражает истинную суть на-
ших двусторонних отношений, и весь 
мир является свидетелем того, что на 
планете нет двух других столь близ-
ких союзников и братьев, горе и ра-
дость которых воспринимаются не 
иначе, как символ единения. 

Объективно говоря, укрепление 
стратегической тенденции на объ-
единение государственных интере-
сов при самостоятельной междуна-
родной идентичности началось еще 
до Эрдогана, но за счет абсолютного 
его взаимопонимания с Президен-
том Ильхамом Алиевым процесс об-
рел целенаправленный и необрати-
мый характер. И к настоящему мо-
менту изменения и в самоощущении 
тюркского братства в глобальном 
контексте настолько разительны, что 
возвращение к старому миропоряд-
ку, когда Баку и Анкара были разны-
ми столицами, просто невозможно. 
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Нынешняя Турция нужна всем - от Афри-
ки до Дальнего Востока, и ее невозможно 
обойти на столь обширной географии

ТОЧКА ЗРЕНИЯ   

Мелани Джоли лучше бы заняться поисками 
бревна в своем глазу, нежели искать сучок в чу-
жом. И не лицемерить, а вынуть прежде брев-
но из своего глаза и увидеть, как вынуть сучок 
из глаза брата своего

Предвзятость 
в обличье 

посредника
МИД: Франция 

должна положить 
конец своей коварной 
политике, нацеленной 

на  вооружение 
Армении-агрессора

Мы решительно осуждаем 
и отвергаем необоснован-
ные и предвзятые обвине-
ния, выдвинутые Президен-
том Франции Эмманюэлем 
Макроном против Азер-
байджана в рамках состо-
явшегося 27 октября засе-
дания Совета Европейского  
Союза в Брюсселе.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
об этом говорится в заявлении 
Министерства иностранных дел.

Отмечается, что абсурдно и не-
приемлемо то, что Франция, де-
сятилетиями выступающая  по-
средником, закрывала глаза на 
оккупацию Арменией 20 процен-
тов территории нашей страны 
и поощряла сепаратизм на на-
ших территориях, обвиняя азер-
байджанскую сторону в создании 
угрозы территориальной целост-
ности и суверенитету Армении. 
Франция никогда не предпри-
нимала успешных посредниче-
ских усилий, и ее посредничество 
в деле разрешения бывшего армя-
но-азербайджанского конфлик-
та завершилось вместе с Мин-
ской группой.

Точно так же, несмотря на не-
однократные призывы Азербайд-
жана о выводе вооруженных сил 
Армении в соответствии с меж-
дународными обязательствами, 
в том числе четырьмя резолюци-
ями Совета Безопасности ООН, 
ликвидации так называемого ар-
мянского режима, французская 
сторона ничего не сделала, что-
бы побудить Армению действо-
вать в соответствии с нормами 
и принципами международно-
го права.

Если бы Франция вместо того, 
чтобы давать Армении ложные 
обещания, указала  ей правильное 
направление, не было бы необ-
ходимости решать вопрос Азер-
байджану силой, и он решился 
бы мирным путем. Именно неэ-
ффективность посреднических 
усилий, в которых участвовала 
Франция, и непредотвращение 
оккупационной политики Ар-
мении побудили Азербайджан 
освободить свои земли воен-
ным путем.

В этом конкретном случае по-
зиция Франции демонстрирует 
ее отказ извлекать уроки из ны-
нешней ситуации в бывших ко-
лониальных регионах. Напротив, 
Франция упорно пытается ком-
пенсировать свои неудачи в Аф-
рике и других регионах вмеша-
тельством в наш регион, кото-
рое изначально было обречено 
на провал. Если Франция захо-
чет менее безболезненно решать 
вопросы, связанные с ее хрупким 
существованием в своих бывших 
колониях, Азербайджан может 
предложить посреднические ус-
луги в этом направлении.

Франция должна положить 
конец своей коварной полити-
ке, нацеленной на поддержку 
и во оружение Армении-агрес-
сора и препятствующей миру 
и стабильности в нашем регионе.

Опасные 
«самоделки»
В Карабахском 
регионе обнаружены 
кустарные огневые 
установки 
 

В ходе осмотра территории 
в Карабахском регионе были 
обнаружены три самоход-
ные артиллерийские уста-
новки незаконных армян-
ских вооруженных форми-
рований.

Как сообщили  АЗЕРТАДЖ  
в пресс-службе Министерства 
обороны, эта бронетехника была 
изготовлена кустарным обра-
зом путем установки пушки на 
тягач, оснащенный двигателем 
танка «Т-72». 

Отметим, что данное устрой-
ство имеет возможность вести 
огонь на дальность 17,5 км сна-
рядами 1951 года выпуска.

Не исключено, что эти уста-
новки, обнаруженные на огне-
вых позициях в направлении 
Ханкенди-Шуша, могли исполь-
зоваться незаконными армян-
скими вооруженными форми-
рованиями для обстрела города 
Шуша в ходе локальных анти-
террористических мероприятий.
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Упорство, достойное 
лучшего применения

Свою позицию по обоим вопро-
сам в интервью газете «Бакинский 
рабочий» изложил отечественный 
эксперт в сфере энергетики, руко-
водитель Центра нефтяных иссле-
дований Ильхам Шабан.

- Открытие Гарадагской сол-
нечной электростанции мощно-
стью 230 МВт можно только при-
ветствовать, - подчеркивает эксперт. 
- Наконец-то после пяти лет утоми-
тельных переговоров вокруг строи-
тельства в Азербайджане крупных 
электростанций, специализирую-
щихся на выработке электроэнер-
гии из ВИЭ, наша страна смогла ре-
ализовать первый из запланиро-
ванных проектов. 

Еще в 2009 году в Азербайджане 
было создано Госагентство по раз-
витию альтернативной энергетики. 
В 2012-м был реализован первый 
проект по строительству гибрид-
ной электростанции в Гобустанском 
районе, и начиная с 2013 года оте-
чественный Госкомстат стал фик-
сировать в своих отчетах производ-
ство электроэнергии из альтерна-
тивных источников. В последующие 
годы появилось еще несколько ги-
бридных, а также ветряных и сол-
нечных электростанций, но неболь-
шой мощности. 

В целом в Азербайджане за по-
следние 10 лет были введены в строй 
5 ветряных, 8 солнечных, 3 гибрид-
ных и 1 биоэнергетическая элек-
тростанции. Только за счет энер-
гии ветра и солнца в прошлом году 
было произведено около 145 млн 
кВт/ч электроэнергии. Для срав-
нения, в прошлом году в нашей 
стране было произведено в целом 
29 млрд кВт/ч электроэнергии. Вы-
ходит, доля солнечной и ветряной 
энергетики в общем балансе про-
изведенной в Азербайджане элек-
троэнергии не превышает 0,5%, то 
есть находится на уровне статисти-
ческой погрешности. 

Поэтому в 2018 году после уверен-
ной победы на очередных выборах 
Президент Ильхам Алиев сформи-
ровал новое правительство и пору-
чил Министерству энергетики на-
чать в срочном порядке переговоры 

о привлечении иностранных ком-
паний с передовыми технологиями 
для строительства крупных элек-
тростанций, производящих элек-
троэнергию из ВИЭ. В итоге в 2020 
году были подписаны первые мемо-
рандумы о строительстве солнеч-
ной электростанции (СЭС) мощно-
стью 230 МВт с компанией Masdar 

из ОАЭ и ветряной электростанции 
(ВЭС) мощностью 240 МВт с ком-
панией ACWA Power из Саудовской 
Аравии. СЭС была уже на днях вве-
дена в строй, а ВЭС начнет работу 
в первом квартале будущего года. 
При этом обе электростанции рас-
положены вблизи Баку. 

СЭС в Гарадагском районе будет 
вырабатывать примерно 500 млн 
кВт/ч электроэнергии в год. Для срав-
нения, все имеющиеся СЭС в Азер-
байджане в прошлом году вырабо-
тали менее 61 млн кВт/ч электро-
энергии. Таким образом, только одна 
Гарадагская СЭС увеличит произ-
водство электроэнергии от энергии 
Солнца в 8 раз. 

Что касается новой ВЭС от ACWA 
Power, то она будет ежегодно выраба-
тывать около 600 млн кВт/ч электро-
энергии. Для сравнения, в прошлом 
году вся ветроэнергетика Азербайд-
жана дала 83,3 млн кВт/ч. Таким об-
разом, только одна эта ВЭС способна 
увеличить выработку электроэнер-
гии от силы ветра в 7 раз. Следова-
тельно, можно предположить, что 
по итогам 2024 года только за счет 
СЭС и ВЭС Азербайджан получит 

свыше 1,2 млрд кВт/ч электроэнер-
гии, что превысит показатели 2022 
года более чем в 8 раз. Кроме того, 
работа обеих электростанций по-
зволит за год сэкономить около 400 
млн кубометров природного газа. 
А это соответствует тому объему 
газа, который потребляет Нахчы-
ванская Автономная Республика 
в течение года.   

- По словам министра энергетики 
Казахстана Алмасадама Саткалие-
ва, рассматривается возможность 
осуществления поставок чистой 
электроэнергии в Азербайджан пу-
тем строительства высоковольт-
ного кабеля по дну Каспийского 
моря. Уже начаты предваритель-
ные обсуждения с нашей сторо-
ной, что также предоставит воз-
можность соединения с энерго-
системой кавказских государств. 
Насколько реален этот проект?

- С технической точки зрения 
прокладка такого кабеля не долж-
на составить большого труда. Для 
сравнения, расстояние от Актау до 
Баку примерно 400 км, глубина моря 
на всем пути вряд ли превысит 200 
метров, в то время как протяжен-

ность запланированного кабеля по 
дну Черного моря для доставки «зе-
леной» энергии из Каспийского ре-
гиона в Европу определена в 1195 
км, а глубины моря там достигают 
2 тыс. метров. 

Если честно, то я вообще удив-
ляюсь упорству Евросоюза, наста-
ивающего на реализации проекта 
по транспортировке туркменского 
газа в Европу. Такая настойчивость, 
похоже, имеет чисто политическую 
подоплеку. В последние годы осо-
бенно стало заметно давление ев-
ропейцев в связи с этим проектом 
на Азербайджан. Дошло до того, 
что Президент Ильхам Алиев вы-

нужден был отреагировать на этот 
вопрос, прямо заявив в интервью 
местным журналистам, что, если ев-
ропейцам так нужен туркменский 
газ, то пусть сами строят газопро-
вод, а Азербайджан готов предо-
ставить под это дело коридор и бу-
дет лишь собирать причитающуюся 
ему долю за транзит прокачанно-
го газа, как это принято в между-
народной практике. 

- Не кажется ли вам, что вме-
сто всех этих бесплодных много-
летних переговоров и споров было 
бы намного выгоднее как самим 
европейцам, так и их партнерам 
в Каспийском регионе инвести-
ровать ЕС в строительство под-
водного высоковольтного кабеля 
из Казахстана и того же Туркме-
нистана в Азербайджан... 

- Безусловно, тем более что пре-
цедент прокладки таких кабелей уже 
имеется. Еще в 1902 году из тогдаш-
него Красноводска в Баку был про-
ложен телеграфный кабель по дну 
Каспия. В настоящее время гото-
вится реализация другого проекта 
- прокладка из Актау в Баку по дну 
Каспия оптиковолоконного кабеля 

для интернет-связи между Китаем 
и Европой. Ну а если его уже реши-
ли прокладывать, то коммерчески 
выгодным будет параллельно с ним 
проложить и второй кабель - вы-
соковольтный, для передачи «зеле-
ной» энергии. Ведь очень выгодно 
развивать солнечную энергетику 
именно в таких странах Централь-
ной Азии, как Казахстан, Туркме-
нистан и Узбекистан. Это связано 
с главным недостатком всех СЭС 
в мире - они занимают своими сол-
нечными панелями огромные тер-
ритории. Ведь чем больше терри-
тории занимает СЭС, тем выше ее 
установочная мощность и тем боль-

ше электроэнергии она будет произ-
водить. Но то, что создает пробле-
мы в Европе, где свободного про-
странства остается очень мало, 
совершенно не является пробле-
мой в странах Центральной Азии. 
Как известно, большую часть тер-
ритории Туркменистана и Узбеки-
стана составляют пустыни, а в Ка-
захстане - степи, где почти никто не 
живет. Там на сотни километров тя-
нутся бесхозные земли, где можно 
построить десятки больших СЭС 
и производить гигаватты электро-
энергии, направляя значительную 
их часть на экспорт в Европу через 
Азербайджан. 

Недаром в прошлом году наша 
страна присоединилась к проекту 
строительства подводного кабеля по 
дну Черного моря от Грузии до Ру-
мынии. И хотя его проектная мощ-
ность составляет всего 1 ГВт, Пре-
зидент Ильхам Алиев уже сказал, 
что азербайджанская сторона про-
финансирует увеличение пропуск-
ной способности кабеля до 4 ГВт. 
Глава государства, как мудрый пра-
витель, уверенно смотрит в буду-
щее. Он прекрасно понимает, что 
вовсе не из-за российского нападе-
ния на Украину европейцы решили 
отказаться от газа. Такова в целом 
тенденция, наблюдаемая в послед-
ние годы в развитых странах Запа-
да, - постепенный отказ от ископа-
емого топлива в пользу возобнов-
ляемых источников энергии. Тем 
более, когда это выгодно и с эконо-
мической точки зрения. К примеру, 
хорошо известно, что транспорти-

ровка нефти обходится компаниям 
примерно в 10% от продажной сто-
имости самой нефти. Транспорти-
ровка газа в зависимости от време-
ни года обходится в 20-30% от его 
стоимости. В то время как транс-
портировка электроэнергии - все-
го лишь в 2-3%. 

Поэтому совершенно ясно, что 
отказ от традиционных источни-
ков энергии постепенно будет на-
растать, после 2040 года Европа уже 
вряд ли будет импортировать газ. 
Но зато европейцам понадобится 
много «зеленой» электроэнергии, 
которую Азербайджан будет к тому 
времени готов поставлять в боль-
шом количестве.   

Да и сама наша страна могла бы 
по примеру европейских государств 
перейти к использованию «зеленой» 
энергии, а те объемы природного 
газа, которые ежегодно тратятся на 
производство электроэнергии - по-
рядка 5 млрд кубометров в год, пу-
стить на переработку, построив но-
вые заводы, и производить, к при-
меру, азотные удобрения, а также 
развивать газохимию.

Кроме того, Азербайджан мо-
жет стать еще и транзитером «зеле-
ной» энергии из Казахстана, Турк-
менистана и Узбекистана по двум 
маршрутам - через Грузию и далее 
по дну Черного моря в Румынию, 
а также по Зангезурскому коридо-
ру в Турцию и оттуда в Европу. То 
есть производство и экспорт «зеле-
ной» энергии выгодны как странам 
Каспийского региона, так и потре-
бителям в Европе. 

Отказ от традиционных источников энер-
гии постепенно будет нарастать, после 
2040 года Европа уже вряд ли будет импор-
тировать газ. Но зато европейцам понадо-
бится много «зеленой» электроэнергии, ко-
торую Азербайджан будет к тому времени 
готов поставлять в большом количестве

В свете отзыва Центробан-
ком лицензии очередной 

финансовой структуры в мест-
ных аналитических кругах все 
чаще звучат заявления о не-
обходимости пересмотреть 
подходы к регулированию 
банковской системы для до-
стижения большей транспа-
рентности этой сферы. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Говоря языком экспертов, про-
зрачность и подотчетность стано-
вятся залоговым условием эффек-
тивного развития и формирования 
ресурса доверия к местной кредит-
но-финансовой сфере. Как поясняет 
депутат Милли Меджлиса и эксперт 
Вугар Байрамов, сложилась острая 
необходимость поддержки постро-
ения более эффективного и гибко-
го управления в нашем банковском 
секторе. 

По мнению парламентария, осо-
бенно важно в этом русле усилить 
работу по достижению прозрачно-
сти на всех уровнях внутрибанков-
ского управления, поскольку ситу-
ация с обанкротившимися банка-
ми явствует о проблемах в области 
соответствующей культуры. И это 
в целом понятно, ведь никто не по-
спорит, что открытость и подотчет-
ность финансовых структур явля-
ются основой основ доверия к ним 
общества и деловых партнеров, а ста-
бильность банковской системы еще 
и предмет широкого общественно-
го интереса. 

Поэтому открытость банков, а так-

же прозрачность внутрибанковского 
управления не только естественное 
условие нормального функциони-
рования этой сферы, но и гарантия 
от множества рисков в будущем. 

Многоуровневый 
процесс 

Кстати говоря, речь здесь идет 
о сложном и многоуровневом процес-
се, подразумевающем и повышение 
качества услуг наших банков, и от-
ветственность руководителей кре-
дитных организаций за исполнение 
принятых ими на себя обязательств. 
От этого зависит еще и оздоровление 
отечественной кредитно-финансо-
вой сферы, так что важность неот-
ложных мер в заявленном русле вы-
ходит на первостепенную повестку. 
К тому же вопросы в этой связи не 
сводятся к небольшим активам за-
крывающихся кредитно-финансовых 
услуг, считают в экспертных кругах, 
отмечая, что по этому показателю 
закрывшийся недавно Muğan Bank 
занимал шестнадцатое место среди 
24 действующих в стране банков. 

«В Азербайджане действуют 
банки с небольшим объемом ак-
тивов, однако это, конечно же, не 
единственный критерий, - гово-
рит В.Байрамов. - За девять истек-
ших месяцев наряду с Muğan Bank 
были обнаружены убытки и в дру-
гом небольшом банке. Все это сви-
детельствует о том, что уже сегодня 
сложилась необходимость в разра-
ботке и реализации программы оз-
доровления слабых кредитных ор-
ганизаций. И в перспективе нужно 
добиваться не ликвидации, а оздо-

ровления и посильной поддержки 
таких финансовых структур, доби-
ваясь при этом прозрачности бан-
ковской сферы, ее гибкого и эффек-
тивного управления». 

В продолжение темы 

Экономист Пярвиз Гейдаров 
также констатирует, что ликвида-
ция Muğan Bank не единственный 
такой случай. «В мае этого года 
Центробанк аннулировал лицен-
зию ОАО Günay Bank, - говорит ана-
литик. - На состоянии небольших 
финансовых структур сказывают-
ся невыгодные процентные став-
ки по кредитам, а также слабая де-
ловая активность. Кроме высоких 
процентных ставок, определенную 
роль в сложившейся ситуации име-
ет и невысокая деловая интенсив-
ность, поэтому банкротства и дру-
гих мелких банков были ожидаемы, 

хоть я не допускал тогда мысли, что 
после майского банкротства регу-
лятор примет еще одно такое реше-
ние. Однако учитывая специфику 
местной банковской сферы, а также 
привязанность финансовых струк-
тур к определенным сферам влия-
ния и интересов, риски банкротства 

всегда существуют. Поэтому уход 
Muğan Bank с финансовой сцены 
тоже не был сенсацией».  

Судя по официальной версии, 
говорит экономист, общая сумма 
капитала этого банка не дотянула 
до установленного уровня. а коэф-
фициент достаточности совокупно-
го капитала банка оказался ниже 

3%. Похожие причины были озву-
чены при ликвидации ОАО Günay 
Bank, напоминает эксперт: «Поми-
мо прочего, ЦБА апеллирует к не-
высокой значимости этих кредит-
ных организаций для банковской 
системы страны, а их ликвидация 
расценивается как важное условие 
дальнейшего развития этой сферы. 
Однако нужно учитывать, что даже 
самый слабый банк - это еще и ра-
бочие места, пусть даже их будет 
немного, но все же…» 

Что такое банкротство? 

Есть еще один немаловажный 
момент, поясняет Пярвиз Гейдаров: 
«По сути, банкротство банка - это 
результат рыночных процессов. Вот 
почему отзыв лицензии воспринима-
ется как некое наказание и расправа 
над финансовой структурой. Нельзя 
не отметить и деликатный момент, 
связанный со сбережениями, кото-
рые хранятся в таких банках. Поэ-
тому возникает вопрос - а не про-

тиворечит ли происходящее глав-
ному условию развития банковской 
системы - доверию населения к бан-
кам? Впрочем, охват деятельности 
последних обанкротившихся бан-
ков был достаточно узкий, угрозы 
размещенным там вкладам населе-
ния нет никакой. 

Есть закон о страховании вкла-

дов, который предусматривает по-
крытие по депозитам на сумму не 
более 100 тыс. манатов, если вклад 
размещается по ставке не выше 12% 
годовых. По долларовым сбереже-
ниям страхуемый лимит на диви-
денды не превышает 2,5% годовых. 
Благодаря системе страхования вкла-
ды населения, размещенные в пре-
делах страхуемых условий, обяза-
тельно компенсируют. Но дело даже 
не в этом. Последние события гово-
рят о необходимости оздоровления 
банковской сферы в русле деталь-
ного анализа их состояния и оказа-
ния соответствующих мер поддерж-
ки. Таким банкам нужно оказывать 
финансовую помощь, разумеется, 
в пределах разумного и учитывая 
степень ее эффективности. А отзыв 
лицензии - самое простое и послед-
нее средство». 

Резюмируя сказанное аналити-
ком, надо сказать, что в отечествен-
ном банковском секторе немало кре-
дитно-финансовых структур, ана-
логичных закрывшимся банкам, 
но это, конечно же, совсем не оз-
начает их поголовной ликвидации. 
Есть же различные способы реор-
ганизации, скажем, слияние двух 
или нескольких таких финансо-
вых организаций, говорит Пярвиз 
Гейдаров: «Кстати, здесь весьма уме-
стен вопрос о том, почему же в на-
шей банковской сфере практиче-
ски нет таких форм реорганизации, 
- продолжил он. - Ответ на вопрос 
даже более чем очевиден и уходит 
в плоскость отсутствия финансо-
вых структур, не зависящих от ка-
ких-то конкретных сфер влияния 
и интересов».

ФИНАНСЫ

 1

Закрыть нельзя оздоровить
Эксперты предлагают помочь банкам и добиваться их транспарентности 

В нашем банковском секторе немало кредит-
но-финансовых структур, аналогичных за-
крывшимся банкам, но это, конечно же, со-
всем не означает их поголовной ликвидации
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Инклюзивное образование 
дает возможность каждо-

му, независимо от физических, 
социальных, эмоциональных 
и других особенностей, учить-
ся в общеобразовательном уч-
реждении. Ведь долгое вре-
мя дети с ограниченными воз-
можностями здоровья могли 
получать образование только 
на дому или в специализиро-
ванных учебных заведениях. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Однако в последнее время си-
туация стала меняться к лучшему 
- в обычных школах стало больше 
инклюзивных классов. 

Дети с инвалидностью часто 
находятся в изоляции - не обща-
ются со сверстниками, не ходят 
в обычную школу, а иногда вооб-
ще редко покидают квартиру. Они 
лишены возможности полноцен-
но развиваться, интегрироваться 
и социализироваться, жить той же 
жизнью, что и другие. Это приво-
дит к их дискриминации, которой 
не место в современном развитом 
обществе. 

Выход - в инклюзивном подхо-
де, когда у всех равные права и соз-
даны такие условия, при которых 
каждый член общества включен 
в социум. И дети с ограниченны-
ми возможностями здоровья (ОВЗ) 
учатся вместе со своими сверстни-
ками, что положительно влияет на 
их развитие. Данный опыт успеш-
но применяется в странах Европы 
и Америки, чего не скажешь о стра-
нах постсоветского пространства, 
где процесс становления инклю-
зивного образования еще продол-
жается. 

В Азербайджане в 2015 году на-
чалась реализация пилотного про-
екта «Применение инклюзивного 
образования на уровне начально-
го образования» (хотя оно должно 
быть на всех образовательных сту-
пенях, начиная с начального и за-
канчивая высшим образованием - 
Авт.), но тогда им было охвачено 
незначительное число школьни-
ков. После утверждения Государ-
ственной программы по развитию 
инклюзивного образования для 
людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья в Азербайджан-
ской Республике на 2018-2024 годы, 
процесс пошел. Как показывают 
проведенные в инклюзивных клас-

сах мониторинги, адаптация детей 
с ОВЗ к школе проходит успешно.

Кстати, на днях Управление об-
разования города Баку внесло яс-
ность в вопрос о закрытии школы 
№219 для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Однако 
поскольку обеспечение доступно-
сти, эффективности и равенства 
в образовании для детей с ОВЗ яв-
ляется приоритетным вопросом, 
было принято решение переве-
сти учащихся этой школы в дру-
гие общеобразовательные учреж-
дения. Так что в целях социальной 

адаптации детей все учащиеся по-
этапно будут переводиться в об-
щеобразовательные школы по ме-
сту жительства и продолжат учебу 
на дому. Они могут быть привле-
чены к инклюзивному образова-
нию, если это позволяет состоя-
ние их здоровья.

Мама особенного ребенка  
Улькяр Назирова в беседе с на-
шим корреспондентом отмети-
ла, что количество инклюзивных 
классов в последнее время увели-
чилось. И эта тенденция радует ро-
дителей детей с ОВЗ, с которыми 
она часто общается. 

«Однако, - отметила она, - пока 
небольшое число детей вовлече-
но в такое обучение и тьюторов 

(специалист, который способству-
ет созданию условий для успешно-
го включения ребенка с ОВЗ в об-
разовательную и социальную сре-
ду образовательной организации). 
Нужно больше внимания уделять 
их подготовке и количеству в ка-
ждой школе, чтобы повысить ка-
чество инклюзивного обучения. 
Инклюзия требует проведения 
большой работы с привлечением 
специалистов. Хотелось бы, чтобы 
абсолютно у всех детей с особы-
ми потребностями была возмож-
ность учиться в обычных школах, 

а не на дому или в специализиро-
ванных заведениях. Ведь общение 
нужно всем детям, но те, у кого бо-
лее тяжелое состояние, особенно 
нуждаются в нем. У нас же пока 
берут на инклюзивное обучение 
только тех детей, которые более 
или менее приближены к нормо-
типичным. И это понятно, ведь 
с ними легче работать, чем с дру-
гими, но при правильном подходе 
возможно организовать такое об-
учение для каждого ребенка. Нуж-
ны ресурсные классы в стандарт-
ных школах для тех, кому сложно 
учиться в обычных классах. А не-
которые занятия нужно проводить 
вместе с другими детьми, чтобы они 
и учились, и общались друг с дру-

гом. К каждому ребенку с ОВЗ не-
обходим индивидуальный подход. 
В инклюзивном обучении должны 
быть заинтересованы директора 
и преподаватели школ. Я специа-
лист по прикладному поведенче-
скому анализу и знаю, что работа 
в области инклюзивного образо-
вания - тяжелый труд, но он не-
обходим». 

Глава Лиги защиты прав де-
тей Юсиф Бекиров также счита-
ет, что инклюзивное образование 
очень важно, ведь оно интегриру-
ет детей с инвалидностью в обще-
ство. «Об этом говорят многие до-
кументы, в том числе Конвенция 
по правам ребенка, и у Азербайд-
жана есть по ней обязательства, - 
поясняет собеседник. - Государство 
постепенно внедряет это образо-
вание, но процесс идет довольно 
медленно. Ведь необходимо уде-
лять большое внимание тому, что-
бы дети относились друг к другу 
толерантно и уважительно. Нужно 
их в этом духе воспитывать, при-
вивать им эти качества. А еще про-
грамма должна хорошо финанси-
роваться, контролироваться, в пер-
вую очередь Министерством науки 
и образования и др. соответствую-
щими структурами. Родители де-
тей с инвалидностью выступают 
за инклюзивное образование, но 
нередко, подумав о том, с какими 
сложностями придется при этом 
столкнуться, выбирают обучение 
на дому - и расходов будет мень-
ше, и проблем. А нужно сделать 
так, чтобы в выборе между шко-
лой и домашним образованием они 
предпочли школу», - резюмирует 
специалист.

Учеба на равных
Улучшается доступ к инклюзивному обучению

Родители детей с инвалидностью высту-
пают за инклюзивное образование, но не-
редко, подумав о том, с какими сложностя-
ми придется при этом столкнуться, выби-
рают обучение на дому - и расходов будет 
меньше, и проблем

В Государственном комитете 
по делам беженцев и вынуж-
денных переселенцев Азер-
байджанской Республики со-
стоялось очередное заседание 
коллегии, сообщили БР в ве-
домстве.

Выступивший на заседании 
председатель Госкомитета Ров-
шан Рзаев отметил, что возглав-
ляемая им структура обеспечива-
ет реализацию поставленных за-
дач согласно I Государственной 
программе по Великому возвра-
щению на освобожденные от ок-
купации территории. Президент  
Ильхам Алиев и Первый вице-пре-
зидент Мехрибан Алиева посто-
янно держат в центре внимания 
работы по восстановлению и ре-
конструкции территорий, осво-
божденных от оккупации, а так-
же по обеспечению комфортного 
и безопасного проживания вынуж-
денных переселенцев. Все это вы-
зывает глубокие чувства удовлет-
ворения и благодарности у быв-
ших вынужденных переселенцев. 
Они стремятся поскорее переехать 
в родной край и приступить к воз-
рождению этих мест.

На сегодняшний день в рам-
ках Великого возвращения на род-
ные земли вернулись 3188 чело-
век, было констатировано в ходе 
заседания. Целенаправленная ра-
бота ведется в направлении реа-
лизации задач главы государства 
и мер, возложенных на комитет 
в соответствии с программой «Ве-
ликое возвращение».

На заседании коллегии были 
заслушаны доклады руководите-
лей структурных подразделений 
о мерах по организации процесса 
репатриации бывших вынужден-
ных переселенцев на освобожден-
ные территории, состоянии жи-
лищно-коммунального хозяйства 
бывших вынужденных переселен-
цев, подготовке к осенне-зимнему 
сезону, уточнении списков, а так-
же о работе, проводимой в связи 
с предоставлением единого ежеме-
сячного пособия в рамках Велико-
го возвращения на освобожденные 
территории, а также по информи-
рованию, пропаганде, разъяснению 
и агитации среди бывших вынуж-
денных переселенцев, в направле-
нии организации реинтеграцион-
ных мероприятий по адаптации на-
селения к новым условиям жизни, 
проделанной работе в связи с под-
готовкой к зимнему сезону в насе-

ленных пунктах, подведомствен-
ных Жилищно-эксплуатационно-
му департаменту и др., состоялись 
обсуждения.

По обсужденным вопросам 
были приняты соответствующие 
решения и даны поручения.

* * *
30 октября прибывшей в Ла-
чин очередной группе жите-
лей - 20 семей (70 лачинцев) 
были вручены ключи от но-
вых домов.
Их встречали сотрудник Госу-

дарственного комитета по делам 
беженцев и вынужденных пересе-

ленцев Натиг Гусейнов, предста-
вители специального представи-
тельства Президента Азербайджа-
на в Лачинском районе, входящем 
в Восточно-Зангезурский экономи-
ческий район, и ООО Bakı Abadlıq 
Xidməti.

Возможность вновь поселить-
ся в родном городе спустя 31 год, 
по словам лачинцев, стала для них 
очень радостным событием.

Переселившиеся в Лачин се-
мьи разместятся в домах, где они 
некогда жили и которые после за-
вершения оккупации были вос-
становлены или отстроены зано-
во по указанию главы государства.

Жители преобразующегося 
и благоустраиваемого города Ла-
чин поблагодарили Президента, 
победоносного Верховного Глав-
нокомандующего Ильхама Алие-
ва, первую леди Мехрибан Алие-
ву за всестороннюю заботу, выра-
зили признательность доблестной 
Азербайджанской армии, герои-
ческим солдатам и офицерам, ос-
вободившим земли от оккупации, 
с глубоким уважением почтили па-
мять шехидов, отдавших жизни за 
освобождение наших земель.

На сегодняшний день обеспече-
но постоянное проживание в горо-
де 315 семей - всего 1205 человек. 

«Бакинский рабочий»

Великое возвращение 
продолжается

На родные земли уже вернулись 3188 человек

Агентство Азербайджан-
ской Республики по разми-
нированию (ANAMA) об-
народовало еженедельную 
информацию об операци-
ях по разминированию на 
освобожденных от оккупа-
ции территориях.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в ANAMA, в ходе оперативно-по-
исковых мероприятий, проведен-
ных с 23 по 29 октября на тер-
ритории Тертерского, Агдамско-
го, Лачинского, Ходжавендского, 
Шушинского, Физулинского, Гу-
бадлинского, Джебраильского 

и Зангиланского районов, обна-
ружены и обезврежены 25 про-
тивопехотных, 56 противотан-
ковых мин и 2427 неразорвав-
шихся боеприпасов.

В течение прошлой недели 
от мин и неразорвавшихся бо-
еприпасов очищено 616,3 гекта-
ра территории.

Отзвуки минного террора
ANAMA: На прошлой неделе обезврежено 

2427 неразорвавшихся боеприпасов 

В престижном учебном заведе-
нии Колумбии - Университете 
Санто-Томас в рамках между-
народного симпозиума, посвя-
щенного 100-летию Турецкой 
Республики, прошла презен-
тация на тему «Жизнь возвра-
щается в Карабах: достижения 
и вызовы». В мероприятии, ор-
ганизованном посольствами 
Азербайджана и Турции в Ко-
лумбии, а также Фондом просве-
щения, приняли участие пред-
ставители аккредитованного 
в этой стране дипломатическо-
го корпуса, академических кру-
гов и студенты.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в по-
сольстве Азербайджана в Мексике, 
в ходе презентации был совершен 
экскурс в историю азербайджанской 
государственности и отмечено, что 
Азербайджанская Демократическая 
Республика, просуществовавшая все-
го 23 месяца, оказала значительное 
влияние на формирование демокра-
тических традиций в мусульманском 
мире. Было отмечено, что после вос-
становления независимости в 1991 
году Азербайджан, столкнувшийся 
с различными социально-экономи-
ческими проблемами, политически-
ми конфликтами и, в частности, тя-
желыми последствиями армянской 
оккупации, благодаря гению, даль-
новидной внутренней и внешней 
политике общенационального ли-
дера Гейдара Алиева преодолел все 

трудности и вступил в новую эпоху 
развития, сегодня он превратился 
в важный международный транс-
портно-энергетический узел. Исто-
рия современного Азербайджана 
связана с именем великого лидера, 
наш народ с большим уважением, 
торжественно отметил столетний 
юбилей своего спасителя, а 2023 год 
был объявлен в Азербайджане «Го-
дом Гейдара Алиева». 

На презентации были отмечены 
серьезные последствия агрессивной 
политики Армении против Азербайд-
жана, совершенные ею невообрази-
мые зверства и разрушения, игно-
рирование международного права 
и вызовов, а также восстановление 
исторической справедливости в на-
шей стране и прекращение армянской 
оккупации в результате 44-дневной 
Отечественной войны. В ходе пре-
зентации говорилось также о при-

чинах и последствиях локальных 
антитеррористических мероприя-
тий Вооруженных сил Азербайджа-
на в Карабахском экономическом 
районе, а также шагах, предприня-
тых для реинтеграции армянского 
населения региона на основе Кон-
ституции и законов нашей страны.

В выступлениях была дана под-
робная информация о масштабных 
восстановительно-строительных ра-
ботах, проводимых на освобожден-
ных территориях, отмечено, что пра-
вительство Азербайджана решитель-
но настроено превратить Карабах 
в один из самых красивых и разви-
тых уголков мира.

Были также широко обсужде-
ны трагические последствия мин-
ного террора, с которым столкну-
лась наша страна, серьезные пре-
пятствия, создаваемые им на пути 
усилий по восстановлению терри-

торий и безопасному возвращению 
бывших вынужденных переселенцев, 
а также непрерывная работа, про-
водимая в этом направлении. Была 
выражена важность поддержки меж-
дународного сообщества, в том чис-
ле Колумбии, страдающей от этой 
проблемы, усилий в сфере разми-
нирования, которую правительство 
Азербайджана определило в каче-
стве приоритета.  

В завершение было подчеркну-
то, что деоккупация азербайджан-
ских территорий и полное восста-
новление нашего суверенитета со-
здали уникальную историческую 
возможность для мира в регионе, 
заключение мирного соглашения 
между двумя странами и определе-
ние государственных границ, а также 
открытие Зангезурского коридора 
обеспечат мир и спокойствие в реги-
оне и приведут к росту дивидендов.

Экскурс в историю государственности
В Колумбии прошла презентация на тему «Жизнь возвращается в Карабах: достижения и вызовы»

Переселившиеся в Ла-
чин семьи разместят-
ся в домах, где они не-
когда жили и которые 
после завершения окку-
пации были восстанов-
лены или отстроены за-
ново по указанию главы 
государства



В минувший уик-энд в Буда-
пеште (Венгрия) завершил-

ся чемпионат мира по карате 
и пара-карате, в котором при-
нимала участие и наша сборная.

Ю.ИБРАГИМОВ

В заключительный день тур-
нира сборная Азербайджана вы-
играла одну золотую награду. Па-
ралимпийка Эмилия Митлинова 
победила в финале у Вероники Ка-
менски из Чехии. Благодаря ее успе-
ху Азербайджан вместе с Венгри-
ей разделил четвертую позицию. 
Первое место у Египта (3-1-5), ко-
торый опередил Испанию (2-1-1) 
и Японию (1-1-0). 

Мужская сборная Азербайджа-
на начала со второго раунда, где 
обыграла Испанию (3:1), а потом 
и Грузию (3:0). В четвертьфинале 
«милли» победила Иран (3:2), но 
в схватке за «бронзу» командного 
кумите уступила Италии.

А накануне победу на мундиале 
отпраздновала Ирина Зарецка (68 
кг), выиграв свой третий мировой 
титул подряд и установив своеоб-
разный рекорд. Благодаря золотой 
награде Ирины Зарецки Азербайд-
жан вместе с Китаем и Грецией раз-
делил восьмое место. Первой ста-
ла Япония (4-1-1), опередив Египет 
(2-2-4) и Турцию (2-2-1).

Каратистка сборной Азербайд-
жана Ирина Зарецка на протяже-
нии трех чемпионатов мира под-
ряд остается непобедимой. В Бу-
дапеште она еще раз подтвердила 
свой класс, победив в финале швей-
царку Елену Гуиричи.

«Уже 6 лет подряд доказываю, 
что я номер один, - заявила Ирина 
Зарецка, комментирую свою победу 
на чемпионате мира в Будапеште. - 
Благодарю за поздравления, я до-
стигла своей цели - доказала, что 
я первый номер всемирного рейтин-
га и выиграла в который раз чем-
пионат мира. Это уже моя третья 
золотая медаль подряд. К сожале-
нию, карате сейчас не в Олимпий-

ской программе. Поэто-
му моя цель показывать 
его красоту на Европей-
ских и Всемирных играх. 
Это тоже соревнования топ- 
уровня».

К слову сказать, нынешний 
сезон является достаточно ярким 
на события для Ирины Зарецки. 
С начала года она завоевала семь 
наград, из которых четыре золо-
тые, одна серебряная и две брон-
зовые. Жирную точку наша кара-
тистка поставила в столице Вен-
грии, выиграв свой третий мировой 
титул подряд.

Нет слов, Ирина является одной 
из самых стабильных каратисток 
Азербайджана, которая не переста-
ет радовать болельщиков.  Можно 
сказать, что первая половина года 
была для нее разминочной: вслед 
за «бронзой» на этапе премьер-ли-
ги в Каире Ирина стала второй на 
чемпионате Европы в Гвадалахаре, 

а затем последовала победа на оче-
редном турнире премьер-лиги в Ра-
бате. Далее были Евроигры в Кра-
кове, также ознаменовавшиеся три-
умфом Зарецки. Причем двойным, 
так как она стала первой спортсмен-
кой, отличившейся на всех трех Ев-
роиграх. Затем каратистка завоева-
ла «бронзу» на этапе премьер-лиги 
в Фукуоке, а следом поставила по-
бедную точку во всей серии, выи-
грав в Дублине.

Ирина Зарецка не сбавляла обо-
ротов перед мундиалем, где смог-
ла выиграть в ярком, присущем 
ей стиле.

«Президент национальной фе-
дерации карате Яшар Баширов на-
зывает меня «золотой девочкой». 

Но я такая же скромная, как и пре-
жде. Порой даже говорю ему, что вы  
в меня верите больше, чем я сама. 
Впереди большие цели, постараюсь 
стать трехкратной чемпионкой», - 
отмечала Ирина Зарецка еще после 
Евроигр. И с поставленной задачей 
замечательно справилась.

В этом году одной из самых 
принципиальных соперниц для 
нее стала швейцарка Екатерина 
Гаичи. За последние месяцы они 
пересеклись в четырех финалах, 
включая мундиаль, и все четыре 
раза победа оставалась на сторо-
не Ирины.

«Если я возглавляю мировой 

рейтинг, то она идет на втором ме-
сте. Мы раз за разом встречаемся 
в решающих схватках на турнирах 
премьер-лиги, чемпионатов Евро-
пы. И наше соперничество продол-
жается», - рассказывала лидер сбор-
ной Азербайджана.

Для Ирины Зарецки карате яв-
ляется смыслом жизни, она наме-
рена продолжать погоню за титула-
ми. «У меня есть нереализованная 
мечта. Я говорю об олимпийском 
«золоте». И если карате попадет 
в программу Игр-2028, то хотела 
бы поехать в Лос-Анджелес и побе-
дить», - отметила серебряная при-
зерка Игр в Токио.

И нет никаких сомнений, что 
новые победы Ирины не за горами.
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Магия искусства увлекает 
людей независимо от воз-

раста, профессиональной при-
надлежности и уровня таланта. 
Сегодня в мире стремительно 
набирает силу и скорость тен-
денция, при которой люди раз-
ных профессий и даже пенси-
онеры, повинуясь своей тяге 
к живописи или музыке, на-
чинают постигать премудро-
сти и тайны музыкального или 
изобразительного искусства. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Добиваясь в этом направлении 
заметных успехов, они выносят свои 
достижения на суд публики, устра-
ивают выставки, выступают на кон-
цертах и даже участвуют в конкур-
сах. Подобная творческая саморе-
ализация приносит несравнимое 
чувство эстетического удовлетво-
рения и внутреннего обогащения, 
вдохновляя на выполнение более 
сложных творческих задач. Однако 
бывает и наоборот, когда, например 
профессиональные художники рас-
ширяют диапазон своих интересов 
и приложения способностей, осва-
ивая другую специализацию. Ре-
шение получить дополнительное 
образование в этой области свиде-
тельствует о наличии долгосрочных 
планов, интеллектуально-энергети-
ческого потенциала и умения видеть 
перспективу. Удачное совмещение 
двух разных профессиональных на-
правлений, несомненно, развива-
ет и расширяет возможности, рож-
дая вдохновенное ощущение пол-
ноты жизни и самодостаточности. 

Сегодняшняя моя собеседница 
- молодая очаровательная женщи-
на, азербайджанка, более двадца-
ти лет живущая в одном из самых 
прекрасных городов мира - знаме-
нитом австрийском Зальцбурге. 
Айна Гусейнова - профессиональ-
ный художник, воспитанница Ху-
дожественного колледжа им. Ази-
ма Азимзаде. Она неоднократная 
участница престижных выставок 
в Германии, а совсем недавно про-
шла ее персоналка в родном теперь 
Зальцбурге, в художественной гале-
рее Motsartplats. Экспозиция была 
объединена красивым и необыч-
ным названием - «Краски чувств», 
что, конечно же, не могло не при-
влечь внимание любителей живо-
писи. Автор представила около 40 
живописных полотен, посвящен-
ных Азербайджану, культуре и тра-
дициям исторической родины, со-
временным мотивам. Она любит 
создавать выразительные женские 
образы и в качестве антуража ис-
пользует богатые национальные мо-
тивы и орнаменты, которые делают 
ее работы по-восточному экспрес-
сивными и экзотичными. 

Говоря о живописи, Айна ханым 
признается, что в ее восприятии она 
ассоциируется со свободой чувств 
и мыслей: «Во время творческого 

процесса  стоит взять в руки кисть, 
как происходит погружение, при ко-
тором ощущаешь себя в совершен-
но другом мире своих героев и изо-
бражений». Этим и объясняется ее 
любовь к портретной живописи.

- У вашей последней выстав-
ки необычное название. Можно 
узнать, с какими красками и цве-
тами ассоциируются и как выра-
жаются чувства в вашем видении 
художника?

- Рисовать фигуры и лица лю-
дей означает проникать в невиди-
мый внутренний мир их личностей, 

и в этом плане черты лиц, выраже-
ние глаз, отражающиеся в мимике 
и жестах, чувства и мысли, которые 
их обуревают, мне безумно инте-
ресно. Творческий процесс стано-
вится своеобразным путешествием 
в мир судеб других людей, который 
я стараюсь познать, прочувство-
вать, пропустить через себя, одно-
временно сочувствуя и сострадая 
всему тому, что их гложет, заполня-
ет и мучает. Подобно тому, как все 
в живом и неодушевленном мире 
имеет свой цвет и окраску, прожи-
ваемые нами чувства и занимаю-
щие нас мысли также имеют свои, 
возможно, неуловимые, оттенки 
цветов. Поскольку я стараюсь пе-
ренести на холст чувства и ощу-
щения, отпечатавшиеся в каждом 
мускуле, морщинке и глазах моих 
героев с помощью едва заметных 
и неуловимых цветов, игры света 
и тени, прихожу к выводу, что ка-
ждое человеческое чувство имеет 
свой цвет. 

- Возможно использовать пали-
тру нескольких смешанных и даже 
противоречащих друг другу цве-
тов, ведь часто в человеческой при-
роде совмещаются, казалось бы, 
несовместимые и даже взаимоис-
ключающие качества, не так ли?

- Конечно, это происходит по-
средством теплых и холодных то-
нов одного и того же или разных 
цветов и красок, которые помогают 
мне вынести на поверхность и вы-
разить эмоциональный, интеллек-
туальный и судьбоносный багаж 
моего героя. Именно по этой при-
чине я решила назвать серию работ 
и саму выставку «Краски чувств».

- Расскажите, пожалуйста, о ва-
шей специализации медиадизай-

нера и профессиональной деятель-
ности, из чего они состоят?

- В Баку я училась в колледже ис-
кусств при Академии художеств, ко-
торый в прошлом был известен как 
Художественное училище им.А.А-
зимзаде. После его окончания, пере-
ехав в Зальцбург, продолжила свое 
образование на отделении искусства 
в музыкальной гимназии, а затем 
в Академии медиадизайна. Мно-
гие годы работаю в СМИ в обла-
сти веб-графики и одновременно 
продолжаю заниматься живописью, 
без которой не мыслю своей жизни.

- Вы живете в старинном Зальц-
бурге, городе, где родились всемир-
но известные личности, творчество 
которых оказало огромное влия-
ние на развитие мирового искус-
ства. Что удалось почерпнуть из 
этой сокровищницы, творчество 
какого художника произвело на 
вас самое сильное впечатление?

- Зальцбург известен, прежде все-
го, как город Моцарта, это туристи-
ческий центр, привлекающий мил-
лионы людей со всего мира, а его 
исторический центр внесен в Спи-
сок всемирного наследия UNESCO. 
Наверное, не случайно я люблю пи-
сать свои картины под классическую 
музыку, в том числе и произведения 
Моцарта. На меня как на художни-
ка самое сильное впечатление про-
изводит творчество французского 
художника Моне, его богатая цвето-
вая палитра и неуловимо воздушные 
оттенки красок несказанно вооду-
шевляют. Магия его картин состоит 
в том, что при близком рассмотре-
нии полотен изображения цветов 
кажутся смешанными, а стоит чуть 
отойти - картина меняется на гла-
зах, краски проступают в щедрой 
и четкой перспективе.

- Как воспитанные на мировых 
шедеврах австрийцы воспринима-
ют вашу живопись и как часто вы 
устраиваете здесь выставки? Есть 
ли идея представить азербайджан-
цам свои работы? 

- Австрийцы всегда с интересом 
и удивлением воспринимают мои 
работы. Это объясняется тем, что 
в них они видят симбиоз западной 
и восточной культур и изобразитель-
ных техник. Авторские предпочте-
ния ярких цветов и теплых тонов 
красок также не остаются незаме-
ченными, ведь западные живопис-
цы всегда использовали холодные 
тона. Зрители подчеркивают эмоци-
ональную окраску портретов моих 

героев, переданную конкретными 
и естественными цветами. Плюс ко 
всему композиция оттеняется изы-
сканной красотой деталей наших на-
циональных костюмов, художествен-
ных орнаментов и предметов быта, 
которые я люблю использовать. Та-
кое восприятие зрителей усилива-
ет творческую энергию и вдохнов-
ляет еще больше заниматься твор-
чеством. 

Я стараюсь знакомить жителей 
этой прекрасной страны с историей 
и культурой, традициями и вели-
кими личностями моей историче-
ской родины, которых я стараюсь 
запечатлеть в своих работах. 

Что касается выставок, должна 
сказать, что я получаю множество 
приглашений и участвую в них в раз-
ных городах Германии с большим 
удовольствием. Нынешняя выставка 
в Зальцбурге - первая в этом горо-
де, и я преисполнена желания про-
водить в будущем выставки, объе-
диненные разными и необычными 
тематическими названиями. 

Золотой 
хет-трик 

на ЧМ
Феноменальное достижение 

Ирины Зарецки 

Каратистка сборной Азербайджана Ири-
на Зарецка на протяжении трех чемпио-
натов мира подряд остается непобеди-
мой. В Будапеште она еще раз подтверди-
ла свой класс, победив в финале швейцарку 
Елену Гуиричи

Для Ирины Зарецки 
карате является 
смыслом жизни, 

она намерена 
продолжать погоню 

за титулами

Экспрессивно 
и экзотично
Теплота чувств 
и щедрость красок 
Страны огней 
в холодной Европе 

СООТЕЧЕСТВЕННИКИ

Айна Гусейнова:

Я стараюсь знакомить жите-
лей этой прекрасной страны 
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